
«Газпром» собирается 
покорить Китай С.02

Отходы от добычи 
полезных 
ископаемых вовлекут 
в хозяйственный 
оборот С.04

Из банкоматов 
за прошлый год 
похитили  
5 млрд руб лей С.04

Штрафы за продажу 
табачных изделий 
подросткам 
предложили  
повысить в разы С.02

Новый ГОСТ  
очистит поваренную 
соль от лишних 
примесей С.05

Римас Туминас 
представил новое 
прочтение оперы 
«Пиковая дама» С.07

За выходные 
олимпийская копилка 
России пополнилась 
шестью медалями С.08
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Право голоса
Юрист Александр Голиченков — 
об обязательном ведении  
аудиозаписи на судебных  
заседаниях  С.02

Предотвратить 
катастрофу
Политолог Александр Рар — 
об уроках Мюнхенской кон-
ференции и задачах мирового 
сообщества  С.03

Вторая волна
Экономист Алексей Макаров — 
о том, как переход бизнеса 
на онлайн-кассы подстегнет 
рост ВВП  С.05

Поиски  
золотой середины
На конференции по безопасности 
в Мюнхене Сергей Лавров призвал Евросоюз 
к сбалансированным отношениям с Россией
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Атака в Прощеное 
воскресенье
Пять человек погибли  
в результате стрельбы в Кизляре

Стать  
народным
Актер Евгений Миронов — 
о том, почему необходимо 
усовершенствовать процедуру 
присуждения почетных 
званий 
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Криптовалютам нашли поручителя
В России создают систему защиты инвестиций в ICO

Михаил Тегин,  
Анастасия Алексеевских

П ервая система гарантий инвести-
ций в криптовалюты появится 

в России уже в этом году. Дочерний 
банк госкорпорации ВЭБ — «Глобэкс» 
совместно с Российской ассоциаци-
ей криптовалют и блокчейна (РАКИБ), 
а также интернет-площадкой CrowdHub 
создают систему защиты инвестиций 
в ICO — размещение токенов россий-

скими компаниями. Новый проект по-
зволит инвесторам контролировать 
расходование средств: выплаты будут 
производиться поэтапно в соответ-
ствии с утвержденными планами раз-
вития стартапов. Эксперты обращают 
внимание, что механизм юридической 
защиты прав инвесторов в ICO не отра-
ботан — непонятно в какие суды обра-
щаться, если возникнут споры.

Как рассказал «Извес тиям» дирек-
тор РАКИБ Арсений Щельцин, при со-

действии ассоциации и «Глобэкса» соз-
дается ICO-хаб, основным элементом 
которого станет система гарантирова-
ния вложений в криптовалютные стар-
тапы. Она будет работать на базе плат-
формы CrowdHub (совместный пилотный 
проект вице-президента РАКИБ Дени-
са Душнова и ассоциации). Эту инфор-
мацию подтвердил начальник управле-
ния развития электронной коммерции 
и дистанционного банковского обслу-
живания «Глобэкса» Александр Минеев.

— Предполагаем, что проект старту-
ет в марте, дальше начнется проработ-
ка стратегии его развития, — уточнил 
Александр Минеев.

Система будет работать следующим 
образом: РАКИБ порекомендует своим 
участникам привлекать средства через 
ICO-хаб. Компания, которая захочет со-
брать деньги на реализацию проекта, за-
регистрируется на сайте CrowdHub.io. 
Далее предприниматель для получения 
денег открывает эскроу-счет (специаль-

ный счет, средства на котором становятся 
доступны получателю после выполнения 
определенных обязательств или насту-
пления оговоренных событий) в «Глобэк-
се», а для приема криптовалют — заводит 
кошелек на выше упомянутом сайте.

Инвесторы, желающие вложить 
в проект деньги, также регистрируются 
на сайте CrowdHub в личном кабинете: 
оттуда средства пойдут на эскроу-счет 
компании-стартапа в «Гло-
бэксе».

«Система должна 
самоочищаться»
Кирилл Поляков,  
Валерия Нодельман

В Сочи завершился Российский инве-
стиционный форум, в котором при-

няла участие глава Минздрава Верони-
ка Скворцова. В интервью «Извес тиям» 
она рассказала об инвестпроектах в ме-
дицине, аккредитации врачей, а также 
о том, когда будут модернизированы 
все детские поликлиники страны, зачем 
сотрудники регистратур проходят кур-
сы вежливости и кто уговорит россиян 
вести здоровый образ жизни.

Ваш проект «Реконструкция Центра 
микрохирургии глаза в Екатеринбурге» 
стал лауреатом национальной премии 
в сфере инфраструктуры «РОСИНФРА». 
Какие еще важные проекты государ-
ственно-частного партнерства удалось 
реализовать в последние годы?

Среди важнейших — запуск произ-
водственной площадки при Научном 
центре травматологии и ортопедии 
в Новосибирске, создание учебного 
корпуса при Пермском медицинском 

университете. Вообще, в регионах 
мы реализуем более 100 проектов. Об-
щий объем привлеченных негосудар-
ственных средств оценивается уже де-
сятками миллиардов. Это все средства, 
направляемые на повышение доступ-
ности и качества именно бесплатной 
для самого человека помощи.

Хотела бы отметить отдельно ввод 
в строй протонного центра в Санкт-
Петербурге. Это частный проект. 
Но технология крайне важна для стра-
ны. В этом году у нас появляются три 
новые площадки с протонными техно-
логиями. Одна из них — част-
ная, две — государственные.

О крушении расскажет 
трехмерная реконструкция
Евгений Девятьяров

К омиссия Межгосударственного авиа-
ционного комитета (МАК) переходит 

к следующему этапу расследования ави-
акатастрофы Ан-148 в Подмосковье. 
На первой стадии главным был сбор 
фактической информации об аварии, те-
перь полученные данные предстоит сис-
тематизировать и подвергнуть анализу. 
В числе прочего экспертам предстоит 
выполнить расчет траектории движе-

ния самолета и построить трехмерную 
посекундную реконструкцию полета 
с синхронизацией всех данных. Наибо-
лее вероятной причиной катастрофы 
Ан-148 сейчас называется сбой в рабо-
те бортовых индикаторов скорости.

Полевой этап расследования ка-
тастрофы Ан-148  практически за-
вершен, включая поисково-спаса-
тельную операцию МЧС, осмотр 
и составление схемы мес-
та падения самолета. 

Частников ждут на МКС
Анастасия Синицкая,  
Дмитрий Струговец

Г оскорпорация «Роскосмос» гото-
ва обсуждать передачу российско-

го сегмента Международной косми-
ческой станции (МКС) в концессию 
группе компаний S7. Для изучения воп-
роса в гос корпорации ждут официаль-
ного письменного обращения. Идея 
взять российский сегмент в концес-
сию 13 февраля была обнародована 
генеральным директором компании 
«S7 Космические транспортные сис-
темы» Сергеем Соповым в интервью 
«Извес тиям». В «Роскосмосе» подчер-
кнули, что идея в целом «соответствует 
видению госкорпорации о перспективах 
исследования космического простран-
ства в ближайшем будущем». По мнению 
экспертов, «приватизация» МКС явля-
ется верным способом продлить суще-
ствование станции после 2024 года.

Развитие частной космонавтики — 
общемировой тренд XXI века. Приме-
ров тому все больше — сейчас, напри-
мер, обсуждается возможная передача 
американского сегмента МКС частной 
компании. В 2024 году многостороннее 
соглашение стран — участниц проекта 
завершается, и NASA готово передать 
инфраструктуру тому, кто готов будет 
ее содержать. На российский сегмент 
МКС желающие уже нашлись: гене-
ральный директор компании «S7 Кос-

мические транспортные системы» (вхо-
дит в группу компаний S7) Сергей Сопов 
объявил, что хочет взять у «Роскосмоса» 
российский сегмент МКС в концессию. 
Документально оформленное предло-
жение может быть сделано госкорпора-
ции уже в этом году, рассказали «Извес-
тиям» в S7. К разработке предложения 
будут привлечены предприятия ракет-
но-космической отрасли.

В «Роскосмосе» готовы обсуждать 
предложения S7.

— Инициатива S7 по развитию част-
но-государственного партнерства 
в космосе соответствует видению гос-
корпорации о перспективах исследо-
вания космического пространства 
в ближайшем будущем, — сообщили 
«Извес тиям» в компании. — «Роскосмос» 
рассмотрит предложения S7 по воз-
можной совместной эксплуатации 
российского сегмента МКС, когда они 
поступят.

S7 готова взять российскую часть 
станции в концессию в 2022  году. 
Осенью 2017 года группа компаний 
S7 и «Роскосмос» вели переговоры 
о сотрудничестве по пилотируемой те-
матике. По итогам был подписан ме-
морандум о сотрудничестве — в том 
числе при создании многофункцио-
нального орбитального комплекса, 
впоследствии получившего неофи-
циальное название «орби-
тальный космодром». 

МНЕНИЯ

За прошедший год объем инвестиций криптовалют в российские проекты увеличился почти до $200 миллионов  | Getty Images | Chesnot
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«Нашей команде  
все по плечу»
Российский лыжник Александр Большунов — 
о двух завоеванных олимпийских медалях 
и предстоящем марафоне
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Комиссии предстоит детально смоделировать произошедшее в небе Подмосковья 
| Предоставлено пресс-службой МАК
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Сигаретки — не найдется
Татьяна Берсенева, Марина Юршина

Ш трафы за продажу сигарет под
росткам могут вырасти в несколь

ко раз. На необходимость их повыше
ния правительство РФ указало в отзыве 
на законопроект депутата Рафаэля Мар
даншина («Единая Россия»), который 
предложил увеличить размер наказа
ния за реализацию жевательного и со
сательного табака. В кабмине обратили 
внимание, что в случае принятия попра
вок санкции за торговлю насваем и сню
сом в несколько раз превысят взыс
кание за продажу детям сигарет. При 
этом их употребление является не ме
нее опасным. В Минздраве «Известиям» 
сообщили, что инициативу поддержива
ют, напомнив, что в качестве профилак
тики уже разработана программа для вы
явления потребителей табака на ранних 
стадиях. Эксперты полагают, что штрафы 
могут сработать только в одном случае — 
если их размер превысит выгоду от рас
пространения запрещенной продукции.

Правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности одобри-
ла проект поправок, увеличивающий 
штрафы за торговлю насваем и снюсом 
до 15–20 тыс. рублей (сейчас 2–4 тыс.). 
Об этом «Известиям» рассказал автор 
инициативы, депутат Рафаэль Мар-
даншин. Для должностных лиц раз-
мер штрафа должен увеличиться с ны-
нешних 7–12 тыс. рублей до 30–50 тыс., 
а для компаний — с 40–60 тыс. до 100–
150 тыс. рублей. Для этого предлага-
ется скорректировать ст. 14.53 КоАПа 
(«Несоблюдение ограничений и наруше-
ние запретов в сфере торговли табачной 
продукцией и табачными изделиями»).

При этом в правительстве обратили 
внимание, что в результате принятия 

поправок штрафы за продажу насвая 
и снюса будут в несколько раз превы-
шать взыскание за продажу табака де-
тям — сейчас его размер для граждан 
составляет от 3 тыс. до 5 тыс. рублей. 
Продажа несовершеннолетнему табач-
ной продукции или табачных изделий 
гражданами характеризуется не мень-
шей степенью общественной опасно-
сти, чем оптовая и розничная продажа 
насвая и снюса, отметили в правкомис-
сии. «Поэтому сохранение размера ад-
министративного штрафа, налагаемо-
го на граждан по части 3 статьи 14.53 
КоАП, с учетом предлагаемых измене-
ний нуждается в дополнительном обо-
сновании», — подчеркивается в отзыве 
на проект поправок.

Сам депутат объясняет необходи-
мость инициативы активным распро-
странением жевательного и сосатель-
ного табака среди детей и подростков 
в регионах. Эта проблема более акту-
альна, чем употребление фабричных та-

бачных изделий, уверен он. При этом на-
свай изготавливается кустарно, а в его 
состав могут входить сильнодейству-
ющие ядовитые вещества и растения.

— Сейчас соотношение размера штра-
фов и прибыли продавцов насвая и сню-
са позволяет им оставаться рентабель-
ными, даже если их будут штрафовать 
раз в неделю, — заявил «Извес тиям» Ра-
фаэль Марданшин.

Председатель попечительского со-
вета фонда «Здоровая страна» Дмитрий 
Валюков поддержал инициативу, отме-
тив, что насвай хуже сигареты.

— Во-первых, очень сложно угадать, 
что в нем намешано. Во-вторых, он обла-
дает легким наркотическим эффектом, 
и часто потребитель, сам того не осоз-
навая, попадает в психологическую за-
висимость, хочет усилить кайф и пере-
ходит на потребление «полноценных» 
наркотиков, — отмечает он.

В Минздраве также поддерживают 
увеличение штрафов за продажу та-
бачных изделий несовершеннолетним, 
сказал «Известиям» главный нарколог 
министерства Евгений Брюн. При этом 

он подчеркнул, что сами по себе санк-
ции не могут решить проблему распро-
странения ни насвая, ни сигарет. 

— Это необходимая и действенная 
мера, но она должна быть одним из пунк-
тов комплексной профилактической 
программы, — сказал Евгений Брюн. 

По его словам, Минздрав уже раз-
работал программу по активному вы-
явлению ранних потребителей табака 
в лечебных учреждениях. Врачей пер-
вичного звена и медиков учат опре-
делять курильщиков и мотивиро-
вать их на отказ от вредной привычки, 
а в случае стойкой зависимости — на-
правлять на лечение. Сейчас решается, 
какая поликлиника станет пилотной 
площадкой для внедрения программы. 
Старт назначен уже на второй квартал 
этого года.

Поднимать сумму штрафа за прода-
жу сигарет необходимо одновременно 
с увеличением размера санкций за про-
дажу насвая и снюса, убежден и испол-
нительный директор юридической ком-
пании «Глазунов и Семенов» Дмитрий 
Семенов.

— Однозначно говорить о том, что 
поднятие штрафов станет решением 
проблемы, нельзя, однако возможно 
снижение количества правонаруше-
ний. Такой вывод можно сделать исхо-
дя из практики ужесточения наказания 
за иные административные правонару-
шения, — пояснил он.

Ужесточение наказания не всегда 
дает желаемые результаты, но в этом 
случае оно может сработать, считает 
управляющий партнер коллегии адво-
катов «Старинский, Корчаго и партнеры» 
Владимир Старинский. По его словам, 
речь идет о коммерческой деятельно-
сти и получении выгоды, и если штрафы 
будут достаточно большими, то прода-
жа станет невыгодной и предпринима-
тели не будут этим заниматься.

О крушении расскажет трехмерная реконструкция

A Зона поиска обломков раз-
бившегося лайнера со-

ставляла 50 га. Более 5 тыс. фрагмен-
тов воздушного судна уже доставлено 
в Летно-исследовательский инсти-
тут имени Громова в подмосковном 
Жуковском — они будут выложены 
на земле в ангаре в той же последова-
тельности, как в реальном самолете. 
Следственный комитет РФ 18 февра-
ля сообщил, что все следственные дей-
ствия и процессуальные мероприятия 
на месте падения самолета завершены.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, близкие к расследованию, теперь 
группа экспертов проведет анализ лет-
ной и технической документации, ма-
териалов по подготовке экипажа и под-
готовке самолета, а также проверит 
организацию летной и инженерно-тех-
нической работ в «Саратовских авиа-
линиях».

Помимо расшифровки записей па-
раметрического и речевого самопис-
цев будет проведен анализ данных 
воздушного движения, диспетчер-
ских переговоров, а также метеоро-
логических данных. Вся полученная 
информация будет синхронизирова-
на по времени для реконструкции кар-
тины происшествия. Будет выполнен 

расчет траектории движения воздуш-
ного судна и построена трехмерная ре-
конструкция полета с синхронизаци-
ей звуковой и другой необходимой 
информации.

Ранее такая 3D-модель делалась для 
воссоздания обстоятельств последне-
го полета Ту-154 Минобороны, потер-
певшего катастрофу 25 декабря 2016 
года над Черным морем в районе Адле-
ра. Видеореконструкция движения ма-
шины в пространстве была основана 
на большом комплексе данных, вклю-
чая высоту полета, скорость, режим 
работы двигателей, а также перегово-
рах летчиков.

По словам источников «Известий», 
с целью изучения влияния человече-
ского фактора комиссии предстоит 
проанализировать действия пилотов 
Ан-148, авиадиспетчеров и при необхо-
димости провести психофизиологиче-
ские исследования. В ходе расследова-
ния может встать вопрос о проведении 
аутопсии (посмертное вскрытие и ис-
следование тела).

На завершающей фазе расследо-
вания все собранные данные будут 
оформлены в виде заключений лет-
ной, инженерно-технической и адми-
нистративной подкомиссий. На основе 

этих документов будет сформирован 
окончательный отчет, сделаны выво-
ды и разработаны рекомендации для 
предупреждения авиапроисшествий 
по аналогичным причинам.

По словам военного историка 
Дмит рия Болтенкова, пока сложно 
сказать, когда завершится расследо-
вание крушения Ан-148. К примеру, 
в декабре 1985 года в Ньюфаундлен-
де погиб чартерный DC-8 с американ-
скими военными. Несмотря на то что 
эксперты Канадского совета по без-
опасности на воздушном транспорте 
получили большой объем информа-
ции, расследование затянулось на не-
сколько лет.

— Работу комиссии облегчает тот 
факт, что собрано большое количе-
ство материалов, — сказал «Известиям» 
Дмитрий Болтенков. — Информация 
с бортовых «черных ящиков» не по-
страдала. Есть хорошие данные рече-
вого самописца. Теперь самое важное — 
свести всю информацию в единую 
синхронизированную модель.

В МАК отказались от официаль-
ных комментариев, ссылаясь на при-
нятое решение о временном ограни-
чении на предоставление информации 
по катастрофе Ан-148.

Газ на Запад и Восток
На встрече с президентом глава «Газпрома» отчитался о росте экспорта продукции и планах покорить Китай

Егор СозаевГурьев

Поставки российского газа в Китай 
по трубопроводу «Сила Сибири» 

начнутся в декабре 2019 года, расска
зал председатель правления «Газпрома» 
Алексей Миллер на встрече с президен
том РФ Владимиром Путиным. По сло
вам главы компании, экспорт голубого 
топлива за последние три года увели
чился на 30% — с точки зрения поставок 
за рубеж этот период стал самым дина
мичным в истории «Газпрома». Спрос 
на продукцию компании и объем экс
порта в ближайшее время сохранятся, 
несмотря на рост цен, уверены эксперты. 

Начиная с 1993 года экспорт россий-
ского газа вырос в 1,9 раза, сообщил 
глава газовой компании в ходе бесе-
ды с Владимиром Путиным в Ново-
Огарево.  

— И надо отметить, что самый су-
щественный рост поставок газа 
на экспорт мы обеспечили в тече-
ние последних трех лет — более чем 
на 30%, — уточнил Алексей Миллер.

Чтобы удовлетворить растущий 
спрос на трубопроводный газ из РФ, 
компания реализует несколько экс-
портно ориентированных проектов, 
таких как «Турецкий поток» и «Север-
ный поток-2», отметил он. Одновре-
менно в рамках Восточной газовой 
программы создается экспортная ин-
фраструктура, которая позволит по-
ставлять топливо на азиатские рынки.

— Для этого мы развиваем Сахалин-
ский центр газодобычи, обустраиваем 
Чаяндинское месторождение, Ковык-
тинское месторождение, строим газо-
провод «Сила Сибири». К сегодняшне-
му дню построено более 1520 км. Это 

две трети всей протяженности линей-
ной части газопровода от Чаяндин-
ского месторождения. И в следующем 
году, 20 декабря, начнутся поставки 
трубопроводного газа на самый ди-
намичный газовый рынок в мире — 

на рынок Китая, — сообщил глава «Газ-
прома».

Рост поставок российского газа 
на зарубежные рынки объясняется 
в первую очередь экономическими 
факторами. Цены на газ в долгосроч-

ных контрактах «Газпрома» привяза-
ны к нефтяным котировкам, напомнил 
ведущий эксперт Фонда националь-
ной энергетической безопасности 
Игорь Юшков. По его словам, после 
падения нефтяных цен в 2016–2017 го-

дах продукция «Газпрома» подешевела 
для дальнего зарубежья почти вдвое, 
а спрос на нее резко вырос. Свою роль 
сыграли и холодные зимы: Европа на-
ращивала потребление.

В 2018 году европейцы будут как ми-
нимум восполнять потребленный газ, 
закачивая сырье в подземные храни-
лища, считает Игорь Юшков. В целом 
же спрос на топливо будет зависеть 
от цен. Нефть уже подорожала с $40 
до $65: с полугодовой задержкой цены 
«Газпрома» тоже пойдут вверх.

— Если цена нефти будет колебаться 
от $65 до $70, тогда средняя цена про-
дукции «Газпрома» может вырасти 
с $180 до $190–200 за тысячу кубоме-
тров, — заявил он.

Это в какой-то степени снизит кон-
курентоспособность российского газа. 
Но другие поставщики, такие как Ал-
жир или Норвегия, не могут увеличить 
добычу для поставок в Европу, и уро-
вень экспорта «Газпрома» в целом со-
хранится, полагает эксперт Фонда 
национальной энергетической безо-
пасности.

Азиатское направление, по его сло-
вам, пока несопоставимо с европей-
ским по объему. Но Азия — перспек-
тивный рынок прежде всего с точки 
зрения поставок сжиженного при-
родного газа. Поэтому сегодня России 
нужно параллельно развивать эти на-
правления и «присутствовать везде», 
резюмировал эксперт.

Новости

Штрафы за продажу табачных изделий детям могут вырасти в разы

Право голоса

Александр Голиченков

Член президиума Ассоциации юристов 
России

Выступая на торжественном собра
нии, посвященном 95летию Вер

ховного суда РФ, президент России 
Владимир Путин назвал принципи
альным вопросом «внедрение инфор
мационных технологий, без которых 
немыслимо современное судопро
изводство. Так, предлагается ввести 
в судах автоматизированное распре
деление дел между судьями, а также 
обязательную аудиозапись судебно
го заседания». 

Тут важно отметить, что и сей-
час участники судебного заседания 
имеют право в письменной форме, 
а также с помощью средств аудио-
записи фиксировать ход разбира-
тельства. Но другое дело — аудио-
запись обязательная. Для чего она 
нужна? Прежде всего, это направ-
лено на защиту интересов граж-
дан, усиление гарантий их прав 
и законных интересов. В частности, 
аудиозапись служит объективной 
основой для решения споров о кор-
ректности отражения информации 
о ходе судебного заседания в доку-
ментах.

Во-вторых, это ответ на вызо-
вы эпохи современных техноло-
гий. В-третьих, в последние годы 
«по всем видам судопроизводства 
введены элементы электронного 
правосудия, включая информацион-
ные системы, содержащие сведения 
о судебных делах, а также тексты су-
дебных решений».

В этом контексте введение обя-
зательной аудиозаписи заседания — 
следующий и логичный шаг в совер-
шенствовании судебной системы, 
эффективный инструмент разгруз-
ки судов, в частности их секретарей, 
от бумажной рутины. Хотя, думаю, 
на первых порах бумажный протокол 
сохранится. 

Наконец, как юрист-эколог 
не могу не заметить, что отказ 
от бумажного документооборо-
та объективно направлен на раз-
умное использование природных 
ресурсов: всем известно, что бу-
мага — это леса. В этой связи пока-
зательны следующие факты: одно 
дерево превращается в 12 500 лис-
тов офисной бумаги, 45% бумаж-
ных документов выбрасывается 
в течение 24 часов после их созда-
ния, а объем вырубки леса сегодня 
в несколько раз превышает объем 
его естественного восстановле-

ния. По данным Конфедерации ев-
ропейских бумажных отраслей 
(CEPI), самые высокие темпы рос-
та производства бумаги и карто-
на были зарегистрированы Росси-
ей (+3,8%), Индией (+2,9%) и Китаем 
(+2,9%). В этой связи тем более акту-
альна цифровизация всех рабочих 
отраслей, к чему и призывают влас-
ти в последнее время. 

Несколько лет назад правитель-
ство РФ уже предлагало вести ви-
деозапись судебных заседаний, 
но инициатива не была приня-
та. У обоих способов фиксации 
есть свои плюсы и минусы. Аудио-
запись дает только звук, но она эр-
гономична и требует меньше мес-
та для хранения. Она представляет 
собой, можно сказать, необходи-
мый минимум. Видеозапись нужна 
в первую очередь для фиксации, на-
пример, следственных действий (ос-
мотра места происшествия, обыска, 
допроса и пр.), чтобы можно было 
воспринять всю картину целиком. 
В судебном заседании, когда изве-
стен состав суда, определены сто-
роны и неизменно место действия, 
она может осуществляться допол-
нительно. 

Полагаю, при проработке идеи 
введения обязательной аудиозапи-
си судебных заседаний необходимо 
учесть вопросы права доступа к та-
ким файлам, обеспечить и гаранти-
ровать их сохранность и защищен-
ность. Далее — защита информации 
от случайных или преднамеренных 
воздействий естественного или ис-
кусственного характера, которые 
могут нанести ущерб участникам 
процесса и другим лицам, а также 
от подлога. 

Еще одна проблема — охра-
на государственной или иной ох-
раняемой законом тайны, предот-
вращение разглашения сведений 
об интимных сторонах жизни участ-
ников судопроизводства либо све-
дений, унижающих их честь и досто-
инство, обеспечение безопасности 
участников судебного разбиратель-
ства, их родственников или близких 
лиц и пр. По таким делам допускает-
ся закрытое судебное разбиратель-
ство, и тогда аудиозапись как мини-
мум под вопросом.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ  

Алексей Миллер доложил Владимиру Путину, что за последние три года экспорт газа увеличился почти на треть | РИА Новости | Алексей Дружинин
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ВВЕДЕНИЕ ОБЯЗА
ТЕЛЬНОЙ АУДИО

ЗАПИСИ ЗАСЕДАНИЯ — 
СЛЕДУЮЩИЙ И ЛОГИЧНЫЙ 
ШАГ В СОВЕРШЕНСТВОВА
НИИ СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ, 
ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУ
МЕНТ РАЗГРУЗКИ СУДОВ, 
В ЧАСТНОСТИ ИХ СЕКРЕ
ТАРЕЙ, ОТ БУМАЖНОЙ РУ
ТИНЫ

Авиакатастрофа  
в Иране

В Иране 18 февраля потерпел ката
строфу пассажирский самолет авиа
компании Aseman Airlines. На его 
борту находились шесть членов 
экипажа и 60 пассажиров. По пред
варительным данным, все они по
гибли. Россиян среди них не было.
Лайнер ATR 72 выполнял внутрен
ний рейс из Тегерана в Ясудж. Воз
душное судно исчезло с радаров 
спустя почти час после взлета. Ка
тастрофа произошла вблизи горо
да Семиром (провинция Исфахан). 
Самолет врезался в гору. МЧС Рос
сии предоставило по запросу Ира
на координаты места ЧП.
Крушение могло произойти 
изза неблагоприятных погодных ус
ловий. В воскресенье в этом районе 
наблюдалась пыльная буря. Также 
стало известно, что в январе у лай
нера были обнаружены технические 
неполадки. Тогда самолет был вы
нужден вернуться в аэропорт выле
та и произвести аварийную посадку.

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



03izvestia.ru
Известия

Понедельник, 19 февраля 2018

Атака в Прощеное воскресенье
Валерия Нодельман,  
Алексей Рамм, Элина Хетагурова, 
Анжелина Григорян, Николай Сурков

В воскресенье, 18 февраля, в даге-
станском городе Кизляре было со-

вершено нападение на прихожан храма 
Георгия Победоносца. Вооруженный 
охотничьим ружьем мужчина открыл 
огонь по людям, выходившим с вечер-
ней службы. Четыре женщины погибли 
на месте, еще одна позднее скончалась 
в больнице. Нападавший, опознанный 
как 22-летний уроженец Дагестана Халил 
Халилов, был ликвидирован силовиками. 

Патриарх Кирилл назвал трагедию 
в Кизляре провокацией, направлен-
ной на то, «чтобы вызвать противосто-
яние между православными и мусуль-
манами, которые веками живут в мире 
на Кавказе», сообщил пресс-секретарь 
патриарха иерей Александр Волков.

В муфтияте Дагестана, в свою оче-
редь, подчеркнули, что ваххабиты, при-
крывающиеся псевдоисламом, не име-
ют ничего общего с истинной верой.

СТРЕЛЬБА У ХРАМА
В Прощеное воскресенье в храме Геор-
гия Победоносца в Кизляре собрались 
около 30 местных жителей. Пример-
но в 16.00, когда служба закончилась 
и прихожане стали выходить на ули-
цу, раздались выстрелы.

— По предварительной информации, 
сегодня в Кизляре неизвестный выстре-
лил из охотничьего ружья и смертельно 
ранил четырех женщин. Получили ра-
нение три местные жительницы и двое 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов. Ответным огнем сотрудников 
правоохранительных органов преступ-

ник был уничтожен, — сообщил «Извес-
тиям» и.о. начальника пресс-службы 
МВД Дагестана Руслан Ибрагимгаджиев.

Координатор МИПОД «Бессмертный 
полк» по Республике Дагестан Эльдар Ка-
диев рассказал «Известиям», что на месте 
происшествия погибли Вера Моргунова, 
Людмила Щербакова, Надежда Терлиян 
и Ирина Мелькомова. Ранение получили 
Султансаид Хизриев, Магомед Рамаза-
нов, Надежда Кушнарева, Наталья Плету-
хина и Вера Блинникова. Позднее посту-
пила информация, что Вера Блинникова 
скончалась на операционном столе.

Личность нападавшего также уста-
новлена — им оказался 22-летний уро-
женец Дагестана Халил Халилов.

По словам одного из жителей Киз-
ляра, который стал очевидцем прои-
зошедшего, после нападения мужчина 
попытался скрыться в сторону здания 
Следственного комитета.

— Его застрелили. Его жена тоже 
была вооружена, но она успела убе-
жать, — рассказал он.

Ранее о том, что нападавших было 
двое, сообщили информагентства. 
По данным СМИ, правоохранителям 
удалось задержать сообщницу стре-
лявшего, однако МВД Дагестана опро-
вергло эту информацию.

— В городе усилены меры безопасно-
сти, приведены в боевую готовность все 
дежурные посты, — рассказал «Извести-
ям» мэр Кизляра Александр Шувалов.

Источники «Известий» в правоох-
ранительных органах сообщили, что 
18 февраля у храма Георгия Победонос-
ца несли службу по охране обществен-
ного порядка несколько полицейских 
и сотрудников Росгвардии. Их задачей 
было патрулировать улицу и предот-

вращать противоправные действия. 
У них были табельные пистолеты.

По словам собеседников «Извес-
тий», правоохранители оперативно 
среагировали на происходящее.

— В ситуации, когда было большое 
количество мирных граждан, ответ-
ный огонь из автоматического оружия 
и пистолетов мог привести к большим 
жертвам. Погибшие от огня преступ-
ника были застрелены им в первые се-
кунды, — сказал собеседник «Извес-
тий» в правоохранительных органах.

Член общественной па-
латы, председатель ко-
миссии по противодей-
ствию терроризму 
Магомеднаби Ма-
гомедшарипов 
сообщил «Извес-
тиям», что одна 
из погибших, Вера 
Моргунова, была пред-
седателем совета ветеранов 
Великой Отечественной войны.

— Она была активной — несмо-
тря на возраст, всегда принимала 
участие в жизни города. 

Она все успевала делать: ездила по рай-
онам, заботилась о ветеранах, зани-
малась благотворительностью. Очень 
доб рая и отзывчивая, всегда была гото-
ва всем помочь, — рассказал он.

БОРТ ИЗ МОСКВЫ
Министр здравоохранения Дагестана 
Танка Ибрагимов сообщил «Извести-
ям», что после того, как пострадавшим 
окажут необходимую помощь в мест-
ной больнице, их могут транспортиро-
вать в Москву. Борт уже подготовлен.

Тем временем в Кизляр вылетел гла-
ва ФМБА России Владимир Уйба и реа-
нимационная бригада агентства.

— Мы отправляемся к коллегам в Да-
гестане с усиленной бригадой, чтобы 

на месте хватило опытных медиков 
всех необходимых специальностей. 

Летим своим бортом — реанимаци-
онным самолетом ФМБА России, 

чтобы кого-то прооперировать 
на месте, кого-то забрать 

в наши центры, — сооб-
щил «Известиям» перед 
вылетом Владимир Уйба.

НИЧЕГО ОБЩЕГО С ИСЛАМОМ
В связи с трагедией муфтият Дагестана 
выступил с обращением к верующим. 
В нем говорится, что мирные гражда-
не погибли от рук ваххабита.

«Муфтият Республики Дагестан ре-
шительно осуждает любые проявления 
насилия. Известно, что мусульманин 
перестает быть мусульманином, если 
у него возникнет малейшее сомнение 
в истинности даже одного из проро-
ков и посланников и одного из 104 Свя-
щенных Писаний, ниспосланных Все-
вышним различным пророкам в разные 
времена, а также в действительности 
их от Господа. Посему ваххабиты, при-
крывающиеся сегодня псевдоисламом, 
ничего общего с исламом не имеют», — 
говорится в сообщении.

Муфтият также выразил искренние 
соболезнования родным и близким по-
гибших и пострадавших.

Руководитель пресс-службы патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла 
иерей Александр Волков сообщил «Из-
вестиям», что глава РПЦ глубоко по-
трясен трагедией в Кизляре. 

— Это кровавое событие произошло 
в такой важный день, именно в тот мо-
мент, когда люди выходили из храма. 
Это чудовищное событие, оно требу-
ет глубокого расследования. Патри-
арх расценивает это как акт провока-
ции против добрых, складывавшихся 
годами отношений между христиана-
ми и мусульманами на Кавказе. Тако-
го рода провокации нужно пресекать, 
они не должны повлиять на отношения 
между людьми. Мы молимся за упокое-
ние погибших, — сказал он.

Глава комитета Госдумы по делам 
национальностей Ильдар Гильмутди-
нов предостерег от преждевременных 
выводов о связи стрельбы в Кизляре 
с межнациональными отношениями. 

Он считает, что нападение совершил 
психически нездоровый человек.

Депутат ГД Гаджимет Сафаралиев 
сказал «Известиям», что в республике 
будут проводиться профилактические 
мероприятия: населению объяснят, как 
распознать потенциального террориста.

— Это дело рук религиозных фана-
тиков с целью разжигания межна-
ционального конфликта. Правоох-
ранительные органы будут работать 
с гражданами, чтобы повысить их бди-
тельность и по возможности предупре-
дить подобные трагедии, — заявил он.

УБИЙСТВО С ОТЯГЧАЮЩИМИ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМИ
Как сообщил «Известиям» зампред 
правительства Дагестана Рамазан 
Джафаров, власти республики возь-
мут на себя все расходы на похороны 
погибших в результате нападения.

— В республике произошла траге-
дия, мы не можем остаться в стороне. 
Помимо организации похорон окажем 
финансовую поддержку семьям погиб-
ших и пострадавшим. Размер помощи 
будем определять позднее, пока нуж-
но выяснить все обстоятельства. По по-
ручению главы республики Владимира 
Васильева организован штаб по выясне-
нию всех подробностей, — рассказал он.

По данным информагентств, по по-
гибшим во время стрельбы в Кизляре 
проведут панихиды в храмах Дагеста-
на, Ингушетии и Чечни.

Старший помощник руководите-
ля управления СК по взаимодействию 
со СМИ Расул Темирбеков рассказал 
«Известиям», что уголовное дело было 
возбуждено по ч. 2 ст. 105 УК РФ («Убий-
ство с отягчающими обстоятельства-
ми») и ст. 317 («Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного ор-
гана»).

Поиски золотой середины
На ежегодной конференции по безопасности в Мюнхене Сергей Лавров 
призвал Евросоюз к сбалансированным отношениям с Россией

Татьяна Байкова

«Н а край пропасти — и обратно». На-
звание доклада, подготовленного 

в преддверии 54-й Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности, характеризу-
ет и дух заявлений, прозвучавших в ходе 
встречи в баварской столице. Выступаю-
щие отмечали, что мир находится на по-
роге очередного глобального кризиса. 
Со своей стороны Москва — а ее на встре-
че представлял глава МИДа Сергей Лав-
ров — выразила готовность найти выход 
из этой ситуации, приложив к решению 
проблем совместные усилия. 

На полях Мюнхенской конферен-
ции, на которую делегация РФ прибыла 
16 февраля, российский министр про-
вел более десятка двусторонних встреч. 
Главной интригой первого дня стали 
итоги переговоров шефа российской 
дипломатии с его украинским коллегой 
Павлом Климкиным. Скрываясь от прес-
сы и отказываясь отвечать на вопро-
сы российских СМИ, глава украинско-
го МИДа выступил против того, чтобы 
пресса заходила в комнату переговоров 
даже на минутный протокол. Как расска-
зал «Известиям» источник в российских 
дипломатических кругах, главной темой 
встречи стало предложение президен-
та России Владимира Путина о введении 
миротворческой миссии ООН на тер-
риторию Донбасса. Высокопоставлен-
ный собеседник «Известий» отметил, 
что скорого прогресса в этом вопросе 
ждать не стоит, так как Киев не настро-
ен на конструктивный диалог.

Обсуждался на встрече и формат об-
мена пленными. По словам источни-
ка, стороны выступили за скорейшую 

реализацию второго этапа. При этом 
российская сторона и в этом вопросе 
не особо доверяет благим намерени-
ям украинцев. Нет никаких гарантий, 
что, как и в прошлый раз, они не смогут 
«вновь выкинуть из уже согласованно-
го списка 70 фамилий».

Не обошлось и без очередного эпа-
тажа со стороны украинских коллег. 
Так, во время переговоров двух мини-
стров в кулуарах встретились посол 
России в ФРГ Сергей Нечаев и лидер 

партии «Батькивщина» Юлия Тимошен-
ко — стороны пообщались в течение не-
скольких минут под пристальным вни-
манием прессы. На следующий день 
украинская партия выпустила заявле-
ние, в котором обвинила Москву в про-
вокации, а российского посла назвала 
«неизвестным мужчиной». Естественно, 
российский МИД молчать не стал. Офи-
циальный представитель ведомства Ма-
рия Захарова в своем посте в Facebook 
обратилась к гражданам Украины: «Ребя-
та-украинцы, пора просыпаться — вас ду-
рят каждый божий день! Не надо любить 
нас — любите себя и свою страну, не по-
зволяйте себя обманывать и дальше». 

Очевидно, украинские страсти уже 
порядком надоели Западу, поэтому исте-
рию вокруг «провокационной встречи» 
там не поддержали. Усталость от киев-
ских выходок подтвердилась и во время 

выступления президента Петра Поро-
шенко, которое прошло хоть и с очеред-
ным «привезенным реквизитом» (на этот 
раз украинский лидер продемонстриро-
вал флаг ЕС), но при пустом зале.

Следующий день в баварской столице 
был насыщен переговорами с немецкими 
партнерами. На полях конференции про-
шла встреча Сергея Лаврова и его колле-
ги Зигмара Габриэля с представителями 
бизнеса двух стран. После этого дипло-
маты продолжили разговор тет-а-тет.

— Состоялся очень сердечный, насы-
щенный и содержательный разговор, 
который свидетельствует о следующем: 
германский бизнес по-прежнему, неза-
висимо от политической конъюнктуры, 
весьма заинтересован в развитии пло-
дотворного сотрудничества с Россией. 
Они видят в этом значительные преи-
мущества. Санкции, которыми угрожа-
ют американские партнеры, немецкий 
бизнес не пугают. Отдельно был упо-
мянут «Северный поток–2». Было под-
тверждено всеми: это сугубо коммерче-
ский проект, международный. Он имеет 
обще европейское измерение и служит 
энергетической безопасности Европы. 
Его необходимо реализовывать, — рас-
сказал «Известиям» участвовавший 
в переговорах Сергей Нечаев.

Как и бизнес, конструктивной пози-
ции придерживается и Зигмар Габриэль. 

В начале встречи он высказался за по-
этапное снятие антироссийских санк-
ций, а также оценил идею Москвы о «го-
лубых касках» для Украины. 

Конструктива при этом не нашлось 
у партнеров из руководства НАТО. 
По итогам переговоров Сергея Лавро-
ва и генсека альянса Йенса Столтенбер-
га заместитель министра иностранных 
дел РФ и возглавлявший ранее постпред-
ство страны при НАТО Александр Груш-
ко заявил «Известиям», что блок усили-
вается против несуществующей угрозы 
на восточном фланге вместо возобновле-
ния прежнего уровня диалога с Москвой.

— Руководитель альянса любит го-
ворить о необходимости деэскалации, 
необходимости предотвращения опас-
ных военных инцидентов, неправиль-
ного прочтения намерений другого, 
но не делает ничего для того, чтобы 
восстановить нормальные связи по во-
енной линии. Вот эти проблемы опре-
деляют сегодняшнее состояние от-
ношений России и НАТО, — отметил 
Александр Грушко.

Одновременно с тем, как в Мюнхене 
более 500 делегатов собрались на кон-
ференцию по безопасности, в Берли-
не проходили ожесточенные дебаты 
по формированию коалиции во гла-
ве с канцлером Ангелой Меркель. Уже 
4 марта партия СДПГ должна проголо-
совать за или против объединения с ли-
дером прошедших выборов ХДС/ХСС. 
Зигмару Габриэлю даже пришлось экс-
тренно вернуться в столицу 16 февраля 
и таким образом сорвать наметившую-
ся встречу в «нормандском формате».

На итоговом выступлении Сергея 
Лаврова зал, в отличие от доклада укра-
инского лидера, без преувеличения был 
полон. В своей речи министр вспомнил 
1938 год, когда в Мюнхене заключался 
договор о разделе Чехословакии, став-
ший прелюдией к началу Второй миро-
вой войны.

— Позднее, на Нюрнбергском про-
цессе, обвиняемые руководители на-
цистской Германии в попытках оправ-
дать Мюнхенский сговор заявляли, что 
его целью было «вытеснить Россию 
из Европы», — напомнил он.

Сергей Лавров отметил, что и сейчас 
растущая роль РФ регулярно подается 
в негативном ключе, хотя европейские 
партнеры не раз заявляли о необходи-
мости сильной России. Евросоюз до сих 
пор не нашел «золотую середину в от-
ношениях с нашей страной». 

— Пора перестать пытаться плыть 
против истории и начать всем вместе 
работать над обновлением системы 
международных отношений, — поды-
тожил министр.

Несмотря на то что о России и ее 
растущем влиянии говорилось почти 
в каждом выступлении, но с разными 
тональностями, стоит отметить сме-
ну общего настроя. Слова российского 
министра были встречены аплодисмен-
тами. А европейские партнеры явно го-
товы к компромиссу после почти четы-
рехлетнего застоя в отношениях.
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Политолог

М ногие политологи считают, что 
нынешняя конференция по безо-

пасности в Мюнхене — последняя 
мирная конференция. Уже в следую-
щем году политики и эксперты встре-
тятся совсем в другой атмосфере. 
Когда конфликты, которые сейчас 
только намечаются и еще не разгоре-
лись в полную силу, действительно бу-
дут колыхать мир. Конфликты вспы-
хивают мгновенно. Причина в том, 
что мир переживает переход от од-
нополярного, каким он был послед-
ние десятилетия после развала СССР, 
к многополярному, где придется соз-
давать новые правила и альянсы. Про-
цесс этого перехода очень сложный. 
И Мюнхенская конференция по безо-
пасности это прекрасно продемон-
стрировала.

Запад сопротивляется изме-
нениям и держится за свое влия-
ние — при многополярном поряд-
ке он уже не будет играть первую 
скрипку. А такие страны, как Россия 
или Китай, выставляют свои требо-
вания, имеют собственное мнение 
и, с точки зрения американцев, яв-
ляются их жесткими конкурентами, 
что делает ситуацию действительно 
взрыво опасной.

Сейчас существует несколь-
ко кризисов, которые могут пере-
вернуть мировой порядок. Нач-
нем с Украины, где Россия не хочет 
плясать под западную дудку. Рос-
сийский и украинский президен-
ты выдвинули очень правильную 
идею — ввести миротворческие 
вой ска ООН в Донбасс, чтобы при-
остановить этот конфликт. Но су-
ществуют два разных сценария. 
Россия хочет заморозить конфликт, 
чтобы остановить кровопролитие 
и начать мирные переговоры меж-
ду повстанцами и властью. Меж-
ду тем Украина вместе с Западом 
готовы к «косовскому решению». 
То есть мощному военному внедре-
нию ООН с участием десятков ты-
сяч солдат разных армий (например, 
частей бундесвера), которые вошли 
бы на Украину и взяли под контроль 
административную инфраструк-
туру Донбасса. После чего непод-
контрольные территории вернут-
ся в состав Украины. Естественно, 
повстанцы на это не пойдут. Про-
тестовать будет и Россия. Поэтому 

на Мюнхенской конференции, к со-
жалению, до прорыва дело не до-
шло.

Второй взрывоопасный регион — 
это Сирия, на территории которой 
сейчас воюют самые разные держа-
вы. Дело не только в противостоя-
нии президента САР Башара Асада 
и оппозиции, включая группиров-
ки террористов. В любой момент 
в эту войну может вклиниться Изра-
иль. Турция ведет на территории Си-
рии откровенную войну против кур-
дов. Активно пытаются участвовать 
в судьбе этой страны и США. Нельзя 
забывать о положении России в Си-
рии. Пока лишь чудо спасает мир 
от большой катастрофы, ведь столк-
новение держав может произой-
ти в любой момент. Причем не Рос-
сии и США. Конфликт возможен даже 
между союзниками по НАТО — Тур-
цией и Америкой.

Третий конфликт — североко-
рейский, который несколько затих 
на время Олимпиады. Но американ-
цы еще перед Мюнхеном дали понять, 
что ни при каких условиях не согла-
сятся на ядерный статус КНДР. Мож-
но предположить, что после Игр 
в Пхенчхане напряжение усилится, 
включая давление на Россию и Китай, 
которые пока еще поддерживают от-
ношения с КНДР.

И, конечно, нельзя пройти мимо 
кибервойн. Этот вопрос давно при-
сутствует на повестке Мюнхена, 
но сейчас он оказался среди главных 
тем конференции. Сегодня различ-
ные манипуляции с использованием 
кибертехнологий, которых становит-
ся все больше, ежедневно рискуют 
перерасти в конфликты.

Все это подводит мир к весьма 
опасной черте. И самое важное сей-
час — осознать всю серьезность сто-
ящих перед нами угроз. Мировые 
игроки должны найти выход из ситу-
ации и подстроиться под меняющие-
ся правила игры, чтобы избежать ре-
альной катастрофы.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

”
ЗАПАД СОПРО-
ТИВЛЯЕТСЯ  

ИЗМЕНЕНИЯМ И ДЕРЖИТ-
СЯ ЗА СВОЕ ВЛИЯНИЕ — 
ПРИ МНОГОПОЛЯРНОМ 
ПОРЯДКЕ ОН УЖЕ  
НЕ БУДЕТ ИГРАТЬ ПЕРВУЮ 
СКРИПКУ. А ТАКИЕ  
СТРАНЫ, КАК РОССИЯ 
ИЛИ КИТАЙ, ВЫСТАВЛЯ-
ЮТ СВОИ ТРЕБОВАНИЯ, 
ИМЕЮТ СОБСТВЕННОЕ 
МНЕНИЕ
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Жизненно необходимая доступность
Элина Хетагурова,  
Наталия Беришвили

Россияне стали чаще покупать лекар-
ства из списка жизненно важных. 

За 2017 год их продажи выросли на 6% 
по сравнению с 2016-м. Цены на эти пре-
параты регулирует государство, в пе-
речень входят как оригинальные ле-
карства, так и дженерики. Препараты 
из списка чаще оказываются дешевле 
других медикаментов со сходными ха-
рактеристиками.  

Продажи медикаментов из списка 
жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов (ЖНВЛП) 
выросли в 2017 году на 6%. Об этом сви-
детельствуют данные фармацевтиче-
ского аналитического агентства DSM 
Group, с которыми ознакомились «Из-
вестия». За 12 месяцев прошлого года 
россияне приобрели 2,14 млрд упако-
вок на 331 млрд рублей. В 2016-м апте-
кам удалось реализовать 2 млрд пачек 
медикаментов на 312 млрд рублей.

Список ЖНВЛП, согласно феде-
ральному закону «Об обращении ле-
карственных средств», формирует 
Минздрав. На них по тому же закону 
государство устанавливает предель-
ные отпускные цены. В конце прошло-
го года премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев утвердил новый перечень 

ЖНВЛП на 2018 год. В него вошло более 
700 лекарств — от аскорбиновой кисло-
ты и парацетамола до новейших проти-
воопухолевых препаратов. 

По мнению председателя Ассоциа-
ции клинических фармакологов Санкт-
Петербурга Александра Хаджидиса, про-

дажи медикаментов из перечня ЖНВЛП 
выросли в связи со снижением их стои-
мости в 2017 году. В некоторых случаях 
потребители заменяли лекарства, кото-
рые они принимают, аналогами, входя-
щими в список ЖНВЛП. Он отметил, что 
в перечень входят как оригинальные ле-
карственные средства, так и более деше-
вые аналоги — дженерики.

Ранее «Известия» писали: по итогам 
прошлого года цены на ЖНВЛП снизи-
лись на 1,8%. До этого последний раз эти 
лекарства дешевели в 2013 году — на 0,6%. 
Таким образом, в 2017-м был зафиксиро-
ван рекордный показатель за пять лет. 

В аптечной сети «36,6» подтвердили 
рост продаж медикаментов из катего-
рии ЖНВЛП. Этот список — инструмент 
повышения доступности основных ка-
тегорий лекарств, отметили в «36,6».

— Под доступностью понимается фи-
зическое наличие препарата, а также 
цена, которую регулирует государство. 
Присутствие или отсутствие препара-
та в списке не является показателем его 

высокой или низкой эффективности, — 
пояснили в сети.  

Директор фармдистрибьютора 
«Интер-С Групп» Настасья Иванова 
считает, что финансовая грамотность 
населения повышается в том числе 
за счет интернета. В Сети есть порта-
лы со списками аналогов дорогих пре-
паратов, сайты, позволяющие сравнить 
цены в разных аптеках. 

— Производители и аптекари денеж-
ные потери из-за перехода населения 
в более дешевый сегмент компенсиру-
ют тем, что увеличивают цены на ле-
карства из других категорий. Поэтому 
они становятся еще менее привлека-
тельными для покупателя, — расска-
зала Настасья Иванова.

«Известия» писали, что в России до-
рожают импортные лекарства — в про-
шлом году фиксировался рост цен на 14%. 
В этом году ожидается, что подорожа-
ют и отечественные медикаменты 
не из спис ка ЖНВЛП — на 7%, так как про-
изводители увеличили отпускные цены. 

Арсений Погосян

О тходы от добычи полезных иско-
паемых решено вовлечь в хозяй-

ственный оборот. В Минприроды под-
готовили поправки в закон «О недрах», 
согласно которым власти субъектов 
будут отказывать компаниям в полу-
чении новых лицензий, если в регионе 
есть отходы от разработки месторож-
дений. Реализация этой меры приве-
дет к созданию в России комплекс-
ной системы добычи ресурсов, что 
втрое увеличит долю перерабатыва-
емых отходов, прогнозируют в мини-
стерстве.

До сих пор бизнес практически 
не был вовлечен во вторичное ис-
пользование добытых ресурсов. Те-
перь же, с принятием поправок Мин-
природы, удастся замкнуть цикл 
разработки ископаемых и сделать 
его комплексным. Ведомство подго-
товило поправки в закон «О недрах» 
(документ есть у «Известий»): ком-
пании — разработчики общедоступ-
ных недр, не использующие ресурсы, 
которые возможно получить из от-
ходов добычи других ископаемых, 
новые лицензии получить не смо-
гут. «Таким образом предполагает-
ся содействовать вовлечению этих 
отходов в хозяйственный оборот», — 
говорится в пояснительной записке 
Минприроды.

Это касается только ископае-
мых, используемых в строительстве, 
уточняется в поправках. Под обще-
доступными ископаемыми, как пра-
вило, понимаются песок, щебень, 
известняк, камень и глина, они зача-
стую извлекаются при добыче дру-
гих, более ценных нефти, газа, угля 
или руды. Сейчас при разработке од-
них полезных ископаемых другие по-
бочно добываемые ресурсы превра-
щаются в отходы и не используются.

Как в Минприроды будут опреде-
лять, можно ли использовать име-
ющиеся в том или ином регионе 
отходы для дальнейшей переработ-
ки, в документе не зафиксировано. 
На уточняющие вопросы «Известий» 
в министерстве не ответили. Мин-
фин пока предложений коллег не по-
лучал, рассказали в пресс-службе ве-
домства.

В то же время в Минприроды хо-
тят освободить добытчиков от обя-
занности вносить плату за воздей-
ствие на окружающую среду при 

разработке инертных отходов. Они 
часто образуются при вскрытии 
верхних слоев пород и, как правило, 
«не разлагаются, не горят и не при-

водят к выделению загрязняющих 
окружающую среду веществ», гово-
рится в пояснительной записке к за-
конопроекту.

Экономика и бизнес

Частников ждут  
на МКС

A Комплекс могут создать 
на базе российского сег-

мента МКС и использовать для сбор-
ки и заправки космических аппаратов.

Член экспертного совета при пра-
вительстве РФ Андрей Ионин считает, 
что развитие государственно-частно-
го партнерства дает возможность со-
хранить МКС после 2024 года. 

— Безусловно, МКС как инфраструк-
турный объект должна быть сохра-
нена, — рассказал он «Известиям». — 
Возле Земли должна быть обитаемая 
станция. Но освоение ближнего кос-
моса — это в первую очередь задача 
бизнеса. А государство в партнерстве 
с частными компаниями должно со-
средоточиться на исследовании даль-
него космоса. В США процесс «прива-
тизации» уже запущен, Россия тоже 
готова предложить свои варианты. 
Первым шагом для реализации мас-
штабного «орбитального ГЧП» должно 
стать детальное обсуждение реализа-
ции концессии бизнесом и «Роскос-
мосом».

Группа компаний S7 начала космиче-
скую деятельность в сентябре 2016 года, 
подписав контракт с Sea Launch (дочер-
няя структура РКК «Энергия») о покуп-
ке имущественного комплекса «Мор-
ской старт» — командного судна Sea 
Launch Commander, пусковой платфор-
мы Odyssey и наземной инфраструкту-
ры в Калифорнии. Также российская 
корпорация подписала с РКК «Энергия» 
соглашение о сотрудничестве, которое 
предусматривает совместную работу 
по возобновлению эксплуатации «Мор-
ского старта» и созданию транспортной 
инфраструктуры в космосе. Новый соб-
ственник «Морского старта» планиру-
ет до 70 коммерческих пусков в течение 
15 лет. Владельцы группы S7 — супруги 
Владислав и Наталья Филевы.

Сейчас на счету S7 один пуск ракеты 
«Зенит» с космодрома Байконур, осу-
ществленный 27 декабря 2017 года (S7 
выступила оператором пуска). Следу-
ющий старт «Зенита», уже с плавуче-
го  космодрома, S7 планирует на ко-
нец 2019 года.

Банкоматы проигрывают 
мошенникам

Анастасия Алексеевских

В прошлом году мошенники укра-
ли из банкоматов 5 млрд рублей — 

вдвое больше, чем годом ранее. Ущерб 
увеличился из-за того, что в 2017-м 
широкое распространение получи-
ли новые виды атак на устройства 
самообслуживания: заражение ви-
русами-шпионами и беспроводной 
скимминг, то есть размещение хакер-
ского оборудования рядом с банкома-
том. Об этом «Известиям» рассказали 
в компании «Информзащита», специа-
лизирующейся на вопросах кибербе-
зопасности. Эксперты предупредили, 
что в преддверии ЧМ-2018 по футболу 
мошенники могут пойти еще дальше — 
например, начать устанавливать фаль-
шивые банкоматы, которые принима-
ют купюры, но не зачисляют их на счет 
клиента.

В прошлом году злоумышленни-
ки совершили 5 тыс. атак на банки. 
По сравнению с позапрошлым годом 
число попыток ограбления выросло 
на 25%, говорится в материалах ком-
пании «Информзащита». В компании 
«Атак киллер», специализирующейся 
на кибербезопасности, подтвердили 
обоснованность такой оценки.

Почти 90% от числа всех атак 
и краж — это физический взлом с ис-
пользованием взрывных устройств 
или вовсе кража целого устрой-
ства. Примерно 10% — это скимминг 
(мошенники устанавливают устрой-
ство, считывающее данные с карт 
граждан). 

Менее 1% — это логические ата-
ки, когда злоумышленники прони-
кают во внутреннюю сеть банка для 
управления сетями устройств само-
обслуживания. В этом случае кибер-
мошенник получает доступ к серве-
ру управления банкоматом, запускает 
вредоносное программное обеспече-
ние и затем с помощью поддельных 
карт снимает деньги. При этом клиен-
ту доказать факт кражи будет доволь-
но сложно, поскольку банкоматные 
транзакции практически не оспари-
ваются.

Появились и новые схемы атак 
на банкоматы. Например, устрой-
ства заражали вирусами-шпио-
нами, размещали хакерское обо-
рудование рядом с банкоматом 
(беспроводной скимминг), добавила 
управляющий партнер аудиторской 
компании «2К» Тамара Касьянова. Это 
и позволило преступникам зарабо-
тать больше, чем годом ранее, пояс-
нила эксперт. 

Злоумышленники предпочита-
ют атаковать банкоматы, потому что 
они являются одним из наиболее уяз-

вимых звеньев в структуре систем 
кредитных организаций, рассказал 
«Известиям» руководитель аналити-
ческого центра Zecurion Владимир 
Ульянов.

— В каждом банкомате обычно 
находится крупная сумма денег — 
до 30 млн рублей, поэтому выгоднее 
взломать банкомат, чем получить до-
ступ к счетам среднестатистического 
клиента, — пояснил эксперт.

При этом у АТМ относительно низ-
кий уровень физической безопасно-
сти. Эти устройства не охраняются, 
банки предпочитают их страховать, 
а не тратить деньги на спецперсо-
нал, рассказали «Известиям» два 
топ-менеджера из банков, входящих 
в тридцатку крупнейших. 

Во многом увеличение количества 
атак на банкоматы объясняется тем, 
что кредитные организации плано-
мерно снижали расходы на охрану. 
По данным ЦБ, в 2016 году они соста-
вили 19,99 млрд рублей, а в 2017-м — 
18,19 млрд (минус 9%).

Бывает, что мошенникам помога-
ют рядовые сотрудники самих банков, 
ведь очень большое число техниче-
ского персонала осведомлено о ню-
ансах работы банкоматов, отметил 
Владимир Ульянов. Эти люди за воз-
награждение могут проконсультиро-
вать преступников либо сами помочь 
во взломе.

По оценкам компании «Информ-
защита», в этом году число атак 
на банкоматы увеличится на 15–20%. 
А в связи с проведением ЧМ-2018 еще 
и повысится угроза использования 
фальшивых банкоматов, которые при-
нимают купюры без последующего 
зачисления на клиентские счета. Ино-
странных граждан, незнакомых с рос-
сийской банковской системой, легко 
обмануть таким образом, считает Та-
мара Касьянова.

— Злоумышленники покупают 
бывший в употреблении банкомат, 
маскируют его под известный банк 
и устанавливают на него скиммин-
говое устройство, — пояснила Тамара 
Касьянова. — Банкомат просто должен 
иметь вид работающего, считывать 
карту и возвращать ее, рапортуя, 
например, об «отсутствии налично-
сти». Полученные данные могут быть 
использованы злоумышленниками.

В Европе число нападений на банко-
маты в разы превышает атаки на АТМ 
в России. По данным European ATM 
Security Team, в 2016 году мошенники 
совершили 26 620 атак на банки в ЕС, 
в результате которых банки потеряли 
$414,64 млн, в 2017 году число атак вы-
росло на 30%. В среднем от одной атаки 
европейские банки теряют $10–30 тыс.

Мошенники осваивают новые виды кражи — даже сам банкомат может оказаться 
фальшивым | Михаил Терещенко | «Известия»

Эксплуатация станции по текущим договоренностям должна завершиться в 2024 году. Привлечение частных 
компаний может продлить ее существование как минимум до 2028 года | Getty Omages | Stocktrek Images

Пока бизнес практически не вовлечен во вторичное использование добытых ресурсов | Getty Images | Bloomberg | Andrey Rudakov

Отходы возьмут в оборот
Минприроды планирует вовлечь крупный бизнес в более полную переработку            полезных ископаемых

упаковок жизненно 
необходимых препаратов купили 
россияне в 2017 году

2,14 млрд

Сколько стоит орбитальная 
станция

Содержание МКС в 2018 фискальном году запрашивается 
проектом госбюджета США в объеме $3,905 млрд. Из них 
$1,173 млрд пойдет на содержание и обслуживание МКС, 
$317 млн — на научные исследования. $2,415 млрд потре
буется на обеспечение транспортных расходов — достав
ку экипажей и грузов, включая оплату российских кораб
лей, — и развитие новых пилотируемых систем. 
Российской федеральной космической программой (ФКП) 
на 2018 год из бюджета планируется направить на эксплу
атацию МКС 14 млрд рублей, еще 391 млн пре дусмотрен 
на научные эксперименты. Всего в действующей ФКП 
(2016–2025) на эксплуатацию станции российским бюдже
том предписано выделение 254 млрд рублей, еще 4 млрд — 
на эксперименты.
На изготовление трех новых российских модулей (Много
функциональный лабораторный модуль, Узловой модуль 
и Научноэнергетический модуль) до конца 2019 года вы
деляется дополнительно 12 млрд рублей. 
По данным РКК «Энергия», общая стоимость создания 
и эксплуатации МКС по состоянию на конец 2016 года 
оценивалась в $121,6 млрд. Из них вклад США составил 
$81,8 млрд, России — $9,3 млрд, Европы — $12,9 млрд, Япо
нии — $14,8 млрд и Канады — $2,8 млрд. Притом что вклад 
России в проект составляет менее 10% от общих затрат, 
по международным договоренностям российская сторона 
получила доступ к использованию 33% ресурсов станции.
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Криптовалютам нашли поручителя

A Криптовалютные инве
сторы переводят деньги 

на электронный кошелек — отвечать 
за их распределение будет CrowdHub.

Контролировать траты и ход реа
лизации конкретного проекта будут 
сменяющие друг друга группы инвес
торов. Если они сочтут, что проект 
идет по плану, то голосуют за пере
вод части привлеченных денег на ре
ализацию последующих этапов. Если 
больше 51% проголосовало против, 
то остаток средств перераспределя
ется между инвесторами и проект лик
видируется.

Тестовый период работы всей си
стемы продлится не менее трех меся
цев — за это время в РАКИБ рассчиты
вают собрать статистику по ICO для 
того, чтобы усовершенствовать функ
ционал хаба, сказал «Известиям» Де
нис Душнов.

Использование эскроусчетов при 
проведении ICO не только гаранти
рует сторонам исполнение условий 

совместных обязательств, но и мини
мизирует риски срыва сделки или мо
шенничества, отметил руководитель 
проектного департамента компании 
Bell Integrator Михаил Лапин. Он до
бавил, что пока непонятно, насколько 
успешной будет система гарантиро
вания инвестиций в крипто валютные 
проекты: необходимо посмотреть, 

как такой подход будет работать в ре
альных условиях. Участие госбанка 
в проекте — это хороший сигнал рын
ку, считает председатель наблюда
тельного совета банка «Воронеж» Му
рад Салихов.

Меньше оптимизма система гаран
тирования вызвала у юристов. Нет ме

ханизма юридической защиты прав 
инвесторов — непонятно, в какие суды 
обращаться, если возникнут споры, от
метил руководитель налоговой прак
тики «КСК групп» Дмитрий Водчиц. 

Отсутствие в России законодатель
ства в области криптовалют не долж
но препятствовать созданию участни
ками рынка собственных стандартов 

и правил поведения, не нарушающих 
действующих правовых норм, убежден 
соучредитель криптовалютного фон
да Statum Ленам Рахманов. 

— Подобного рода деятельность, нао
борот, способствует созданию сбалан
сированного законодательства в этой 
сфере, — добавил Ленам Рахманов.

Привлечение денежных инвести
ций в ICOпроекты через эскроусче
та может сделать пока нерегулируе
мый рынок более прозрачным. В то же 
время пока система гарантирования 
вложений в криптовалютные проек
ты урегулирована законом не полно
стью, говорить о комплексной защите 
инвесторов преждевременно.

По данным торговой площадки 
CryptoBazar, инвестиции криптова
лют в российские стартапы за про
шедший год выросли в десять раз 
и составили около $200 млн. За по
следние четыре года команды из на
шей страны собрали более $260 млн — 
11% от общей суммы всех размещений. 
Среди проектов: суперкомпьютер 
SONM ($42 млн), «Русская майнинго
вая компания» (RMC) ($45 млн), игро
вая мобильная платформа MobileGo 
($53 млн). Есть и производственные 
проекты, например стартап по про
изводству синтетического диоксида 
циркония ZrCoin ($4,5 млн).

Солонее и дороже
Евгения Перцева

В России с 1 марта 2018 года ужесточа-
ются требования к качеству поварен-

ной соли. В ней должно быть больше хло-
рида натрия — основного компонента 
продукта (именно он обеспечивает со-
леный вкус) — и меньше примесей дру-
гих элементов. Эти нормы зафиксиро-
ваны в новой редакции ГОСТа на соль, 
который подготовили и утвердили в Рос-
стандарте («Извес тия» ознакомились 
с текстом документа). Из-за новых тре-
бований к товару изготовителям придет-
ся увеличить издержки на производство, 
поэтому соль может подорожать при-
мерно на 10%, предупредили эксперты.

В Росстандарте подготовили для 
поваренной соли новый ГОСТ, содер
жащий более жесткие требования 
к ее производству. Он вступает в силу 
с 1 марта 2018 года, но до 2021го будет 
работать в тестовом режиме — это сле

дует из приказа службы от 28 декабря 
2017 года за подписью замглавы ведом
ства Антона Шалаева. Через три года но
вый ГОСТ заработает в полном объеме.

Производителям придется повысить 
долю содержащегося в продукции хло
рида натрия — основного компонента 
соли. Так, его новый объем должен быть 
не менее 99,8% от массы продукции 
для сорта экстра, а для высшего сорта — 
не менее 98,6%. Сейчас ГОСТ на поварен
ную соль допускает содержание хлори
да натрия в 99,7% и 98,4% соответственно.

Также соль должна быть максималь
но очищена от примесей: ионов калия, 
магния, сульфатов, оксида железа и дру
гих. В частности, содержание кальций
иона должно составлять не более 0,01% 
от общего объема продукции. Тогда 
как сейчас стандарт допускает в соста
ве соли максимум 0,02% этого элемента.

В документе также появились новые 
показатели качества продукции. В част

ности, с весны в каменной соли высшего 
сорта доля влаги не должна превышать 
0,15%. А объем нерастворимого в воде 
остатка должен быть максимум 0,01% 
для сорта экстра и 0,4% — для первого 
сорта. Также новый ГОСТ предписыва
ет изготовителям соли использовать 
йодат калия, а не йодид, который испа
ряется из нее при длительном хранении.

Директор департамента исследо
ваний Роскачества Людмила Викуло
ва подчеркнула, что уже сейчас повы
шенные требования соблюдают более 
50% брендов поваренной соли, исследо
ванных организацией в 2016 году.

— Часто на полках магазинов встре
чается продукция с йодидом калия, 
она дешевле. Однако этот элемент ме
нее стабилен, он сохраняется максимум 
три месяца, а также исчезает при нагре
вании до 30 градусов. Йодат калия мо
жет продержаться в соли до 12 месяцев 
и выдержать более высокие темпера
туры, — рассказала Людмила Викулова.

В «Руспродсоюзе» «Известиям» рас
сказали, что рынок в конечном счете 

только выиграет от введения повы
шенных требований.

— Новый ГОСТ позволит свести к ми
нимуму долю продукции, которая про
изводится по техническим условиям. 
Зачастую еe низкое качество произ
водители объясняют особенностями 
рецептуры или выбранного процесса 
производства, — рассказал предста
витель «Руспродсоюза» Дмитрий Вос
триков.

Аналитик компании «Соль Руси» 
Алексей Репин отметил, что новый 
ГОСТ приведет к удорожанию соли.

— Те производители, которые сейчас 
предлагают пищевую соль с низкими 
характеристиками и большим коли
чеством примесей, будут вынуждены 
дополнительно очищать сырье, — под
черкнул эксперт. — Это связано с уста
новкой дорогостоящего оборудования.

В итоге, уверен он, компании повы
сят цены на свою продукцию в среднем 
на 10%. По данным Росстата, в декабре 
2017 года один килограмм поваренной 
соли стоил 12,73 рубля.

Экономика и бизнес

Повсеместное использование онлайн-касс приведет к дальнейшему росту 
собираемости налогов | РИА Новости | Сергей Мамонтов

Пока бизнес практически не вовлечен во вторичное использование добытых ресурсов | Getty Images | Bloomberg | Andrey Rudakov
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ПРИВЛЕЧЕНИЕ ДЕНЕЖНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В ICO-ПРОЕКТЫ 
ЧЕРЕЗ ЭСКРОУ-СЧЕТА МОЖЕТ СДЕЛАТЬ ПОКА НЕРЕГУ-

ЛИРУЕМЫЙ РЫНОК БОЛЕЕ ПРОЗРАЧНЫМ

Вторая волна

Алексей Макаров

Член генерального совета 
общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия»

В июле 2018 года около миллиона не-
больших торговых точек и предпри-

ятий общепита по всей России долж-
ны будут перейти на онлайн-кассы. 
А точнее, приобрести, зарегистрировать 
и установить у себя кассы. Ведь рань-
ше мелкие торговые точки на специаль-
ных налоговых режимах, таких как ЕНВД 
и патент, могли обходиться без касс во-
обще и выписывать от руки подтверж-
дающие расчет документы по просьбе 
покупателя.

Текущие изменения по степени 
революционности можно сравнить, 
скажем, с такой историей, как если 
бы всем обычным людям несколько 
лет назад законодательно предписа
ли перейти с кнопочных телефонов 
на смартфоны. Думаю, что немно
гие были бы этому рады. Хорошо ли 
нам всем со смартфонами сейчас? Ду
маю, большинству — да. А многие уже 
и не представляют себе жизнь без 
смартфона.

Различие только в том, что тогда 
мы все переходили со старых аппара
тов на смартфоны добровольно и дол
го. Самые передовые и обеспеченные 
покупали первыми, потом остальные 
видели, как это удобно и легко, и по
купали себе.

А бизнес обзавестись онлайнкас
сами обязали. И должен он сделать 
это в течение трех лет. Первым в июле 
2017 года переходил крупный бизнес, 
который и раньше обязан был иметь 
кассы, но теперь должен был модер
низировать их. По итогам 2017 года 
в России работает около 1,52 млн 
онлайнкасс, которые сформирова
ли более 23 млрд чеков. Следующий 
этап — в июле 2018 года: малые тор
говые точки и предприятия общепи
та с наемными сотрудниками, ранее 
не обязанные иметь кассу. По предва
рительным оценкам, во вторую вол
ну реформы должно быть зареги
стрировано около 1 млн онлайнкасс. 
И на третий этап, июль 2019 года, оста
ется микробизнес — те же торговые 
точки и общепит без наемных сотруд
ников, а также предприятия сферы ус
луг — еще около 2 млн касс.

Опыт первого этапа показал, что 
в целом система функционирует ста
бильно и значимых изменений в ра
боте бизнеса не произошло. Чеки от
правляются онлайн незаметно для 
кассира, при этом внедрение новых 
технологий дало существенные пре
имущества. Учитывая, что второй 
и третий этапы реформы коснутся 
малого и микробизнеса, стоит отме
тить, что в ноябре 2017 года было при
нято очень важное решение для ин
дивидуальных предпринимателей. 
Это тот редкий случай в нашей эко
номике, когда обязательные нововве
дения для предпринимателей дела
ют для них фактически бесплатными. 
Происходит это за счет введения на
логового вычета в размере до 18 тыс. 
рублей за каждый экземпляр кассы. 

Этой цене будут соответствовать 
больше десятка моделей разных про
изводителей.

Для чего все это нужно государ
ству, понять несложно. Это в первую 
очередь повышение собираемости 
налогов, обеление бизнеса. И если 
крупный бизнес и раньше был в це
лом дисциплинированный, то конт
ролировать малый и микро — было 
сложно.

Но есть очевидные плюсы и для 
предпринимателей. Это, вопервых, 
существенное упрощение взаимо
действия с налоговой, начиная от воз
можности зарегистрировать онлайн
кассу через личный кабинет на сайте 
ФНС и заканчивая в целом сокраще
нием числа проверок и внимания на
логовой к работе точки. Точнее, это 
внимание становится не менее при
стальным, но менее заметным для са
мого предпринимателя, что прият
но хотя бы психологически. Данные 
о работе точки автоматически по
ступают в ФНС, система накаплива
ет «баллы риска», и, если все в поряд
ке, налоговой нет смысла приходить 
с проверками.

Второе — это возможность веде
ния честной конкуренции. Потому 
что, если все кафе или небольшие ма
газины в микрорайоне платят налоги, 
значит, все находятся в равных усло
виях, и выигрывает тот, у кого более 
интересное предложение, лучше сер
вис или более приветливые продавцы.

И третье, пожалуй, главное для 
бизнеса, лежит в практически фи
лософской категории «быть или 
не быть». Основным фактором неуспе
ха сами предприниматели называют, 

как ни странно, не сложности с фи
нансированием или какиелибо пре
пятствия со стороны проверяющих 
органов, а проблемы с продвижением 
продукции и высокую конкуренцию 
за клиента. А эту задачу точно мож
но решить с помощью автоматизации. 
Поэтому производители касс сейчас 
стремятся не просто выпустить обо
рудование, но и снабдить его софтом, 
который поможет бизнесу чувство
вать себя более уверенно и развивать
ся. Например, различные приложения, 
которые предприниматель может 
установить на свой кассовый аппарат, 
позволят ему управлять запасами, 
складом, выявлять наиболее ходовые 
позиции товара, формировать про
граммы лояльности для постоянных 
клиентов, контролировать работу 
персонала и так далее. А это значит — 
не просто выжить, а быть максималь
но конкурентоспособным.

Таким образом, в глобальном мас
штабе кассовая реформа должна по
влиять на сроки и качество жиз
ни малых предприятий. И тогда 
доля малого бизнеса в ВВП России 
наконецто поднимется существенно 
выше 20% и приблизится к значениям 
развитых стран.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

К инертным отходам можно от
нести грунт и гравий, они занимают 
примерно половину от всех промыш
ленных отходов, рассказал директор 

по программам «Гринпис России» 
Иван Блоков. С инертных отходов 
Росприроднадзор ежегодно получа
ет, по оценке «Гринписа», до 5 млрд 

рублей сборов — 95% этих денег ухо
дит в региональные бюджеты.

Освобождение от обязанности 
вносить плату за инертные отходы 

можно только приветствовать, го
ворит топменеджер одной из круп
ных нефтегазовых компаний. Что ка
сается полезных отходов от добычи, 
то они пока относительно редко во
влекаются во вторичное исполь
зование изза дороговизны вывоза 
с отдаленных от потенциального 
потребителя месторождений, доба
вил он.

Использовать такие отходы 
в стройиндустрии, к примеру при 
прокладке автомобильных дорог, 
пока не позволяют госстандарты, 
по которым дорожники обязаны за
купать необходимый для них гравий 
и щебень, отметила исполнительный 
директор ассоциации «Карьеры Ев
разии» Ирина Викулова. По ее словам, 
пока отходы, к примеру от металлур
гии (шлаки), используются только 
при строительстве региональных 
дорог, но это зависит от принятых 
в регионе стандартов строительства.

По мнению зампредседателя ко
митета по промышленной полити
ке РСПП Владимира Рудашевского, 
появление обязанности по исполь
зованию полезных вторичных отхо
дов не станет обременительным для 
бизнеса. В большинстве крупных ре
гионов имеются предприятия по ути
лизации полезного сырья, отметил 
начальник аналитического отдела 
инвесткомпании ЛМС Дмитрий Ку
мановский. Несколько подобных за
водов сейчас строит «Ростех».

По оценкам экспертов, принятие 
поправок от Минприроды приве
дет к росту доли перерабатываемых 
промышленных отходов в пери
од до 2025 года с 5 до 15% (2,7 млрд т). 
В перспективе стоимость поступа
ющих от переработчиков ресурсов 
значительно снизится, сделав закуп
ку вторресурсов такой же выгодной, 
как и добычу первичных ископаемых.

Отходы возьмут в оборот
Минприроды планирует вовлечь крупный бизнес в более полную переработку            полезных ископаемых

отходов при добыче 
полезных ископаемых будет 
перерабатываться к 2025 году

2,7 млрд т
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ДОЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА 
В ВВП РОССИИ НАКОНЕЦ-
ТО ПОДНИМЕТСЯ СУЩЕ-
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A Все эти площадки долж-
ны быть включены в систе-

му оказания высокотехнологичной по-
мощи. Сначала в рамках клинической 
апробации, так как эта технология но-
вая для России, а затем, после просчета 
клинико-экономической эффективно-
сти, — в программу госгарантий.

ЭКЗАМЕН С ТРЕХ ПОПЫТОК
Расскажите о внедрении системы аккре-
дитации медработников. Чего вы ожида-
ете от этого нововведения?

Это — для нас нововведение, а для 
всего мира такая система существует 
уже больше 20 лет. Аккредитация мед-
работников — механизм допуска к про-
фессиональной деятельности, который 
позволяет оценивать, во-первых, теоре-
тические знания — с помощью беспри-
страстного тестового экзамена по типу 
школьного ЕГЭ. Во-вторых, умения и на-
выки — по международному экзамену 
ОСКЭ (объективный структурирован-
ный клинический экзамен. — «Извес-
тия»). Он проводится с помощью ком-
пьютерных тренинговых программ, 
симуляторов, которые позволяют оце-
нить, насколько человек может приме-
нить свои знания на практике. Третий 
экзамен, традиционный для России, — 
на клиническое мышление. То есть 
на возможность быстро и правильно 
принимать решения (стратегические 
и тактические) по диагностике, лече-
нию и реабилитации.

Эта трехэтапная проверка позволяет 
оценить реальные знания медика.

Мы начали проводить ее в 2016 году. 
Первыми стали выпускники медицин-
ских вузов по двум специальностям: 
фармация и стоматология. В 2017 году 
аккредитовали уже 32,5 тыс. выпуск-
ников всех медицинских и фармацев-
тических вузов по всем базовым спе-
циальностям.

Какие медработники будут проходить 
аккредитацию в ближайшие годы?

В этом году мы внедряем в систему 
аккредитацию выпускников медицин-
ских  колледжей. С 2019 года вводится 
аккредитация выпускников ордина-
тур по узким медицинским специаль-
ностям. Меняется время обучения в ор-
динатуре — оно будет варьироваться 
от одного года до пяти лет в зависимо-
сти от специальности. Структура орди-
натур станет модульной. Чтобы человек, 

проучившийся, например, три года в ор-
динатуре по нейрохирургии, мог прой-
ти аккредитацию и приступить к работе 
с выполнением вмешательств средней 
сложности. Но в то же время мог продол-
жить обучение в ординатуре в течение 
еще двух лет, чтобы стать специалистом 
экстра-класса — заниматься нейроонко-
логией, сложнейшими нейрососудисты-
ми операциями. Каждый этап (модуль) 
обучения будет завершаться аккреди-
тацией.

Наша задача — до 2021 года включить 
в систему аккредитации всех медицин-
ских работников с высшим и средним 
медицинским образованием. А далее 
внедрять повторную аккредитацию, 
которая должна проводиться не реже 
раза в пять лет на основе непрерывно-
го профессионального образования. 
Мы создали специализированный пор-
тал, который уже сейчас содержит бо-
лее тысячи интерактивных образова-
тельных модулей.

Он сопряжен с федеральным регис-
тром медицинских работников. В те-
чение двух лет мы внедрим самые сов-
ременные подходы к электронным 
автоматизированным системам помо-
щи для врача. Такое живое взаимодей-
ствие с компьютерными программами 
позволит поддерживать и развивать 
профессиональный уровень.

Если врач не справился с экзаменами — 
он отстраняется от работы?

Дается три попытки. Пока показате-
ли с учетом этих трех попыток очень хо-
рошие. По медицинским вузам самые 
высокие у педиатров — аккредитацию 
прошли более 99% выпускников. На вто-
ром месте стоматологи и терапевты — 
более 98%. Чуть ниже показатели у про-
филактологов — около 96%.

Если человек не справился за три по-
пытки, он может повторить испытание 
через год — так работает весь мир.

ЛЕЧЕНИЕ ПО ПРОТОКОЛУ
Как еще помимо аккредитации вы пла-
нируете поднять качество медуслуг?

Мы подготовили законопроект, 
подробно описывающий систему 
управления качеством медицинской 
помощи. Он основывается на внед-
рении разработанных националь-
ных клинических рекомендаций 
по основным заболеваниям челове-
ка — их сейчас уже разработано более 
1,2 тыс. По сути, каждая рекоменда-
ция — это стандартизованный алго-
ритм действий врача, который позво-
ляет лечить больных индивидуально 
и избежать возможных ошибок. Кри-
терии качества медицинской помощи, 

вошедшие в структуру клинических 
рекомендаций, утверждаются прика-
зом Минздрава и являются обязатель-
ными. На их основе разрабатываются 
регламенты экспертизы качества ме-
дицинской помощи, проводимой экс-
пертами медицинских страховых ор-
ганизаций и Росздравнадзора, — вся 
система должна работать по единым 
требованиям.

Если медицинский работник повтор-
но нарушает клинические рекомен-
дации, его должны направить на вне-
очередную аккредитацию с тем, чтобы 
подтвердить его профессиональный 
уровень. Бывают случайности — совер-
шил ошибку, например, из-за усталости 
или плохого самочувствия. Но если ак-

кредитационная комиссия обнаружит 
бреши в знаниях специалиста, он дол-
жен быть направлен на  дополнитель-
ное обучение или повышение квалифи-
кации. Таким образом система должна 
самоочищаться. И это очень важно, по-
тому что врачи работают не с неодушев-
ленным материалом, а с людьми.

Долгие годы поликлиники страдали 
из-за нехватки узких специалистов. Уда-
лось ли что-то изменить в этой сфере?

Традиционно первичному звену 
не хватало прежде всего участковых 
терапевтов и педиатров, а также и уз-
ких специалистов. С 2011 года внедре-
ны новые государственные образова-
тельные стандарты для медицинских 
и фармацевтических вузов. Теперь на-
чиная с первого курса и в течение все-
го обучения студенты проходят прак-
тическую подготовку. По сути, шестой 
курс стал субординатурой по терапии 
или педиатрии. Благодаря этому, а так-
же введению аккредитации мы впер-
вые смогли сразу по окончании вуза 
выпускать терапевтов и педиатров 
в первичное звено. Уже в 2017 году бо-

лее 5 тыс. выпускников пришли в по-
ликлиники и сельские врачебные ам-
булатории.

Кроме того, нам очень помогла про-
грамма «Земский доктор». Сейчас в ней 
могут участвовать врачи до 50 лет. Это 
привлекло 29 тыс. медиков в удаленные 
районы. Поэтому ситуация начала вы-
правляться.

Что касается узких специалистов, 
то по ним у нас сформировался выра-
женный дисбаланс начиная с конца 
1990-х — начала 2000-х годов. Особенно 
выраженным был дефицит онкологов, 
анестезиологов-реаниматологов, рент-
генологов, патологоанатомов.

Благодаря внедрению механизма 
целевого приема в вузы ситуацию уда-
лось переломить. За последние два года 
на 9,5% увеличилось число онкологов, 
это очень существенно. На 7% — анес-
тезиологов-реаниматологов, на 4,5% — 
рентгенологов и т.д.

Сейчас в ординатуре уже 60% бюд-
жетных мест — целевые. То есть регио-
ны имеют возможность заказывать тех 
специалистов, которые им нужны. При 
этом эффективность целевого приема 
приблизилась к 90%, то есть практиче-
ски все обучающиеся возвращаются 
на целевые рабочие места.

Можно ли это сравнить с распределени-
ем советских времен?

Де-юре это разные вещи, а де-факто — 
целевая подготовка замещает отсут-
ствующее распределение. Единствен-
ное различие в том, что распределение 
было обязательным для всех. Я через 
него проходила, мои родители. Сей-
час, если ты по открытому конкурсу 
поступил (а он по многим специально-
стям доходит до 32 человек на место) — 
пожалуйста, можешь дальше распоря-
жаться своей судьбой так, как считаешь 
нужным. Но, если ты идешь по целево-
му конкурсу, ты обязан отработать в те-
чение трех лет на том рабочем месте, 
на которое тебя направляли на целе-
вую подготовку.

В РЕГИСТРАТУРУ — С ЛЮБОВЬЮ
Как Минздрав планирует решить пробле-
му очередей в поликлиниках?

С помощью устранения дефицита 
кадров и внедрения бережливых тех-
нологий. Родоначальниками таких 

технологий являются японские про-
изводители. К нам проект «Бережли-
вая поликлиника» принесли эксперты 
«Росатома». Суть заключается в том, 
что в любом медицинском учрежде-
нии проводится не только жесткая ин-
вентаризация материальных объектов, 
но и скрининг организационных и тех-
нологических процессов. Выявляют-
ся логистические ошибки и несовер-
шенства, которые заставляют людей 
долго ждать, создают очереди и риски 
инфицирования от заболевших. Далее 
создается план устранения несовер-
шенств. Например, изменяется работа 
входной группы — организуются раз-
дельные входы для здоровых и больных 
пациентов, вводится навигация дви-
жения пациентов, создаются удобная 
регистратура и отдельный call-центр, 
чтобы регистратор не отвлекался и за-
нимался только посетителями. Расши-
ряется спектр возможных механизмов 
записи на прием к врачу. Уже во всех 
регионах страны внедрена электрон-
ная запись: через интернет и термина-
лы в поликлинике. Работают инфома-
ты. Но по-прежнему можно записаться 
по телефону или придя в регистратуру. 
Как кому удобнее.

Мы поменяли расположение каби-
нетов. Сделали элементарную вещь — 
линейную траекторию прохождения 
кабинетов в рамках диспансеризации.

Это позволило сократить время про-
хождения первого этапа диспансери-
зации до одного–двух визитов. Вход 
в лабораторию для взятия крови тоже 
изменили: люди, которые входят и вы-
ходят, не пересекаются. Усовершен-
ствовали рабочее пространство вра-
чей и медицинских сестер. Выясняется, 
что такими несложными действиями 
можно в два раза увеличить число па-
циентов, проходящих через лаборато-
рии и процедурные кабинеты за одну 
смену.

Благодаря внедрению четкой пред-
варительной записи, а также орга-
низации кабинетов доврачебного 
приема ушли очереди у кабинетов 
врачей. Теперь медицинские сестры 
заполняют анкеты, измеряют темпе-
ратуру.

Очереди в поликлинике и время 
на прохождение записи сократились 
в 3,5–7,5 раза.

Где работает «Бережливая поликли-
ника»?

Мы начали этот проект менее года 
назад в трех регионах, взяв в каждом 
по две поликлиники: одну детскую, 
вторую — взрослую. Сейчас таких по-
ликлиник уже более трехсот в 40 регио-
нах. Этот проект оказался очень эффек-
тивным. Мы планируем  в него включить  
все детские  поликлиники  страны в те-
чение трех лет. Эту задачу поставил пе-
ред нами президент страны в рамках 
пакета демографических мер. Выделен 
ресурс на обновление детских поликли-
ник — по 10 млрд рублей федерально-
го финансирования ежегодно. Регионы 
должны обеспечить его софинансиро-
вание.

Пациенты нередко жалуются на недоб-
рожелательность персонала в поликли-
никах, отсутствие информации об ус-
лугах. Будут ли решаться эти проблемы 
в рамках проекта «Бережливая поликли-
ника»?

Да. Вводится психологический тре-
нинг и тестирование для регистраторов 
и другого персонала, который работает 
с людьми. Очень важно, чтобы эти спе-
циалисты любили других людей, чтобы 
посетители их не раздражали, не вызы-
вали желания нагрубить. Для этой ра-
боты подбираются доброжелательные 
люди. Даже то, что им ввели дресс-код — 
одинаковые халаты, эмблемы, косынки, 
создает иную атмосферу.

Конечно же важнейший вклад в со-
вершенствование работы медицинских 
организаций вносит информатизация. 
В поликлиниках активно внедряются 
информационные медицинские систе-
мы, которые удовлетворяют единым 
для страны требованиям. Параллель-
но создаются единые региональные 
информационные системы, объединя-
ющие все системы медицинских орга-

низаций, создающие централизован-
ный архив цифровых изображений 
с приборов. Это позволяет вводить пе-
рекрестный  обмен электронными до-
кументами. Скажем, человек из поли-
клиники отправляется на плановую 
госпитализацию, потом в санаторий, 
а потом на плановое амбулаторное наб-
людение. Все фиксируется в единой ин-
формационной системе. Не надо носить 
карты из кабинета в кабинет, сотрудник, 
который принимает пациента, видит в  
компьютере его историю болезни, ре-
зультаты исследований и консультаций, 
может запросить изображения с при-
боров (томограммы, рентгенограммы) 
и оценить их  в динамике.

Очень удобна и электронная доку-
ментация. Так, электронные справки, 
заключения, выписки может быстро 
формировать медицинская сестра. Ак-
тивно внедряются электронные боль-
ничные листы, электронные рецепты 
для льготного лекарственного обеспе-
чения. Врач может получать результа-
ты анализов автоматизированно, вво-
дить в компьютер название лекарства, 
которое он хочет выписать, и видеть все 
аптеки, где оно есть и в каких количе-
ствах. Может посоветовать пациенту 
ближайшую аптеку.

Там, где информатизация уже внед-
рена, мы видим реальный ощутимый 
результат. Медицинская помощь стано-
вится более комфортной, быстрой и ка-
чественной.

УГОВОРЯТ ЛЕЧИТЬСЯ
В 2016 году был создан институт страхо-
вых представителей. Зачем он нужен?

Страховые медицинские организа-
ции — особые структуры. Они должны 
быть гарантом удовлетворения главно-
го права каждого человека — на охрану 
жизни и здоровья. В 2016 году мы созда-
ли программу поэтапной подготовки 
и включения в работу страховых пред-
ставителей трех уровней.

Первый уровень — это хорошо под-
готовленные операторы. Для их обуче-
ния разработали методические руко-
водства, единые справочники наиболее 
частых вопросов и ответов. У операто-
ров есть информационная база, графи-
ки работы всех учреждений, врачей. 
Они в состоянии ответить на любой 
вопрос, помочь в записи на прием к лю-
бому специалисту, на плановую госпи-
тализацию, посоветовать, где меньше 
очередь.

Второй уровень страховых предста-
вителей — это специально обученная 
коман да, которая занимается массовы-
ми рассылками через SMS или звонками 
по телефону для приглашения застрахо-
ванных на профилактические осмотры, 
диспансеризацию. Они отслеживают, 
приходил ли человек на прием. Инфор-
мируют пациентов о результатах дис-
пансеризации.

Если по результатам диспансери-
зации человек оказывается во второй 
или третьей группе здоровья, он дол-
жен подлежать диспансерному наблю-
дению. Это позволяет предупредить 
ожидаемые патологические состояния. 
Например, если у пациента нарушена 

толерантность к глюкозе, но при этом 
диабет еще не сформировался, важно 
поставить на контроль все факторы ри-
ска. Их очень легко скорректировать, 
и в результате человек получает допол-
нительные годы здоровой жизни. Если 
выявляется хроническое заболевание, 
необходимо проводить лечение и вто-
ричную профилактику. Здесь требует-
ся опека со стороны страховых меди-
цинских организаций. Она позволяет 
резко повысить приверженность паци-
ентов к медикаментозной терапии. Так, 
за последние три года мы достигли мак-
симальной за всю историю нашей стра-
ны приверженности людей с повышен-
ным давлением к антигипертензивной 
терапии. Поэтому уже 40% гипертони-
ков вышли на постоянные целевые зна-
чения артериального давления, то есть 
они застрахованы от гипертонических 
кризов, инсультов и инфарктов мио-
карда. Их правильно лечат.

Аналогичная ситуация и с лечением 
пациентов с ранним атеросклерозом, 
изменениями липидного спектра. Уже 
в 36% случаев у них полностью норма-
лизуются уровни холестерина.

Чем занимаются страховые представи-
тели третьего уровня?

Они подключаются к работе с это-
го года — это специалисты, которые на-
учены мотивировать людей к ответ-
ственности за свое здоровье, ведению 
здорового образа жизни, включению 
в профилактические программы.

Сейчас у нас в базе уже около 7 тыс. 
страховых медицинских представите-
лей. Страховое сообщество очень кон-
солидировалось за последнее время 
вокруг этой стратегии. Всероссийская 
ассоциация медицинских страховщи-
ков стала настоящим нашим соратни-
ком и партнером по защите прав па-
циентов и обеспечению доступности 
и качества медицинской помощи.

Интервью

”
БЫВАЮТ СЛУЧАЙНОСТИ — ВРАЧ ОШИБСЯ ИЗ-ЗА УСТА-
ЛОСТИ ИЛИ ПЛОХОГО САМОЧУВСТВИЯ. НО ЕСЛИ АК-

КРЕДИТАЦИОННАЯ КОМИССИЯ ОБНАРУЖИТ БРЕШИ В ЗНАНИЯХ 
СПЕЦИАЛИСТА, ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ НАПРАВЛЕН НА ДОПОЛНИ-
ТЕЛЬНОЕ ОБУЧЕНИЕ ИЛИ ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ

”
УЖЕ В 2017 ГОДУ БОЛЕЕ 5 ТЫС. ВЫПУСКНИКОВ ПРИШЛИ 
В ПОЛИКЛИНИКИ И СЕЛЬСКИЕ ВРАЧЕБНЫЕ АМБУЛАТО-

РИИ. НАМ ОЧЕНЬ ПОМОГЛА ПРОГРАММА «ЗЕМСКИЙ ДОКТОР». 
СЕЙЧАС В НЕЙ МОГУТ УЧАСТВОВАТЬ ВРАЧИ ДО ПЯТИДЕСЯТИ 
ЛЕТ. ЭТО ПРИВЛЕКЛО 29 ТЫС. МЕДИКОВ В УДАЛЕННЫЕ РАЙОНЫ

Более 98% стоматологов успешно сдают квалификационные экзамены | РИА Новости | Кирилл Брага

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова — 
об экзаменах для медиков, 
борьбе с нехваткой врачей 
и очередях в поликлиниках

РИ
А 

Но
во

ст
и 

| А
ле

кс
ей

 Н
ик

ол
ьс

ки
й

«Система  
должна 
самоочищаться»



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 19 февраля 2018

Стать народным

Евгений Миронов

Народный артист России,  
художественный руководитель  
Театра Наций

Н едавно на заседании Совета по куль-
туре и искусству при президенте 

я поднял вопрос об изменении поряд-
ка присуждения почетных званий — за-
служенный артист России и народный 
артист России. Почему меня волнует эта 
тема? 

Дело в том, что по сложившей-
ся практике первое звание присуж-
дается за выслугу лет. Из положения 
о почетном звании «Заслуженный ар-
тист Российской Федерации» следует, 
что оно присваивается, как правило, 
не ранее чем через 20 лет с начала осу-
ществления творческой деятельно-
сти. Посчитаем: если артист оканчи-
вает театральный институт в 22 года, 
то звание заслуженного артиста ему 
присудят не ранее чем в 42 года. 

Однако мы все знаем, что есть при-
меры, когда артист заслуживает этого 
звания раньше, чем позволяет сегод-
няшняя процедура. Например, в со-
ветское время Муслим Магомаев по-
лучил звание заслуженного артиста 
Азербайджанской ССР в 22 года, а зва-
ние народного артиста СССР — в 31 год. 
Мой учитель Олег Павлович Табаков 
в 34 года стал заслуженным, в 42 — уже 
народным артистом. Дмитрий Хво-
ростовский стал заслуженным арти-
стом в 28 лет, а народным — в 33. Денис 
Мацуев — заслуженным в 31 год, на-
родным — в 36. Это все народные лю-
бимцы. 

Есть замечательные артисты, ку-
миры своих городов, работающие 
в провинциальных коллективах, для 
которых, безусловно, имеет большое 
значение почетное звание. Мне кажет-
ся, что, не меняя законодательства, 
можно проработать механизм и вы-
работать критерии, когда звания при-
суждались бы не столько за выслугу 
лет, сколько за конкретные творче-
ские достижения.

Есть еще одно важное обстоятель-
ство. В Крыму и Севастополе сейчас 
работают артисты, которые имеют по-
четные звания Украины. Всего в на-
стоящее время там проживают около 
ста таких деятелей культуры и ис-
кусства. Российское законодатель-
ство допускает для них сохранение 
права на социальные льготы. Но все-
таки при выдвижении кандидатов 
на получение почетных званий Рос-
сии вопросы, связанные с признанием 
их заслуг, остаются не до конца прора-
ботанными.

Как мне кажется, еще более не-
справедливой является ситуация 
с присуждением звания народно-
го артиста России. Сейчас оно при-
суждается не более чем пяти людям 
в год. И эта небольшая квота охваты-
вает все виды искусства — театр, кино, 
цирк, музыку и эстраду. А ведь театр — 
это и драма, и балет, и опера, и куклы, 

и детский театр. Есть много разных 
профессий, например, в опере — пев-
цы, дирижеры, музыканты, режиссе-
ры. И только пять званий в год на всю 
огромную страну! 

Конечно, невозможно допустить 
девальвации почетных званий. Нель-
зя раздавать их, как говорится, напра-
во и налево. Были годы, когда звание 
народного давали чуть ли не скопом — 
например, в 1999 году было сто на-
гражденных. А сейчас маятник кач-
нулся в другую сторону. Для того 
чтобы найти золотую середину, нужно 
скорректировать ситуацию.

Также важно проработать техни-
ческую процедуру по выдвижению 
кандидатов на почетное звание. Она 
осложнена длинной цепью бюрокра-
тических согласований: с главами му-
ниципалитетов, с главой субъекта 
Федерации, с полномочным предста-
вителем президента в том или ином 
федеральном округе. И только если 
там все согласовано, дело отправля-
ют обратно высшим должностным 
лицам области или республики, а по-
том на экспертный совет при Мини-
стерстве культуры, в котором уважа-
емые люди, профессионалы каждый 
в своей области, вынуждены оцени-
вать представителей других жанров 
искусства, не являясь в них специа-
листами.

Мне кажется, есть более надежная 
модель, опробованная на президент-
ском совете, по выдвижению канди-
датов на Государственную премию. 
Кандидатуры рассматриваются в су-
губо профессиональных секциях, где 
и принимаются решения, а совет, оз-
накомившись с материалами, выносит 
общий список кандидатов на оконча-
тельное рассмотрение президента.

Я считаю решение президента при-
влечь к разработке закона «О культу-
ре» непосредственно самих деятелей 
культуры очень правильным и важ-
ным. Думаю, вместе с профессиональ-
ным сообществом мы сможем внести 
необходимые поправки в законода-
тельство и облегчить жизнь деяте-
лям искусства. В том числе и в вопросе 
о присвоении званий.

Конечно, по большому счету 
дело не в званиях. Имя артиста — это 
и есть его звание. Выход на сцену 
для артис та — главная награда. И пуб-
лика щед ро вознаграждает аплодис-
ментами своих кумиров. Но особенно 
в регионах звания имеют значение го-
раздо большее, чем в столице. Это, как 
правило, прибавка к зарплате, изме-
нение жилищных условий и т.д. При-
своение звания станет подтверждени-
ем признания тех артистов, народных 
и заслуженных, которые для зрите-
ля, по сути, давно уже таковыми и яв-
ляются.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Римас и «Дама»
В новом прочтении оперы Чайковского Большой театр сосредоточился на музыке

Светлана Наборщикова

Большой театр продолжил 242-й сезон 
премьерой «Пиковой дамы». Свою 

версию оперы Чайковского предложили 
режиссер Римас Туминас и его команда 
в составе: Адомас Яцовскис (сценогра-
фия), Мария Данилова (кос тюмы), Анже-
лика Холина (хореография), Дамир Ис-
магилов (свет). За пульт оркестра встал 
музыкальный руководитель ГАБТа Ту-
ган Сохиев.

«Пиковая дама», как и подобает одной 
из главных русских опер, неоднократно 
ставилась в главном театре страны. Ны-
нешнее прочтение — 15-е по счету. В пре-
дыдущем режиссер Лев Додин предста-
вил Германа пациентом Обуховской 
больницы, заточив его в упомянутый 
Пушкиным 17-й нумер. А оперу уподо-
бил истории болезни, дотошно фикси-
руемой опытным психиатром. В логиче-
ски выверенном сумасшествии имелся 
только один изъян: сценическая исто-
рия не сочеталась с композиторской. 
Итогом стало демонстративное несо-
впадение видимого и слышимого, отче-
го чувствительные зрители с первых же 
тактов впадали в беспокойство.

Создатели новой версии, напротив, 
позаботились о комфортном самочув-
ствии публики. А единственное, что мо-
жет обеспечить его в опере, — полное 
доверие к замыслу композитора и точ-
ное следование его ремаркам. Плюс 
благородный отказ режиссера от соб-
ственных амбиций, что и сделал пригла-
шенный на постановку худрук Театра 
имени Вахтангова Римас Туминас. Риск-

ну предположить, что этот шаг дался 
ему без ущерба для режиссерского эго. 
Гарантом качества выступил сам Петр 
Ильич, прописавший в опере абсолютно 
все — от духовных прозрений до физио-
логических проявлений — и тем изба-
вивший постановщика от необходимо-
сти что-то выдумывать. 

Конечно, отдельные придумки, 
если судить по богатой истории ин-
терпретаций «Пиковой дамы», быва-
ли занятными. Встречались среди них 
убедительные и даже пронзительные. 

Но по большому счету все это были 
фантазии, с большей или меньшей лов-
костью прилаженные к музыкальной 
концепции. И ни одна из них не могла 
сравниться с удовольствием слушать 
и оценивать то, что написал композитор. 
Туминас со товарищи такую возмож-
ность дарит: ничто не мешает восприни-
мать историю честного офицера, кото-
рый под влиянием губительной страсти 
преступил черту и в итоге потерял все, 
включая жизнь.

Декораций в спектакле ровно столь-
ко, чтобы с первого взгляда проникнуть-
ся аурой Петербурга, где даже весной 

серо, сыро, но, несмотря ни на что, вели-
чественно. Фрагмент здания с класси-
цистскими колоннами. Деревянная кон-
струкция, отбрасывающая гигантскую 
тень. Пара стен из камня крупной клад-
ки. Черный или серый (ночь или день) 
проем в глубине сцены. Исторические 
костюмы выдержаны в той же цветовой 
гамме. Дамам на балу отказано в брил-
лиантах. По правилам бального этике-
та нонсенс, но принцип «стильно, сдер-
жанно афористично» выдерживается 
до конца. 

Главное здесь — музыка и слово, и ми-
нимализм сценического решения отте-
няет их самодостаточность.

На артистов отсутствие постановоч-
ных фишек накладывает дополнитель-
ную ответственность. За режиссерски-
ми наворотами можно многое скрыть, 
а так певец остается один на один с му-
зыкой и персонажем. К чести исполни-
телей ведущих партий — Анны Нечае-
вой (Лиза), Ларисы Дядьковой (Графиня), 
Игоря Головатенко (Елецкий), Гевор-
га Акобяна (Томский) — никто из них 
не дрогнул в этом противостоянии. 
Отдельно стоит сказать о Юсифе Эйва-

зове, спевшем партию Германа. В Рос-
сии он больше известен не вокальны-
ми достижениями (хотя многие помнят 
его кавалера де Грие в «Манон Леско»), 
а в качестве мужа Анны Нетребко. Ду-
маю, Герман восстановит художествен-
ную справедливость и выведет артиста 
в ранг самоценного мастера. Дело даже 
не в красоте его голоса (в Большом этим 
не удивишь), а в редком на сегодняшний 
день умении произносить музыкальную 
фразу, донося до слушателя ее мельчай-
шие нюансы. 

Аналогичное внимание к деталям 
продемонстрировал оркестр под управ-
лением Тугана Сохиева. Дирижер уме-
рил присущую ему романтическую 
экзальтированность и вел своих му-
зыкантов с мудрой рациональностью. 
Не исключено, что это благотворное 
влияние маэстро Туминаса, который, 
судя по его словам, намерен серьезно за-
няться оперным жанром. «Все корифеи — 
и Станиславский, и Немирович — ушли 
в оперу на старости лет, так что я почув-
ствовал воздействие закономерности, 
когда меня пригласили в Большой театр: 
значит, я уже в таких летах, когда посте-
пенно надо отходить от драмы и прихо-
дить в мир музыки», — заметил режис-
сер на встрече с журналистами. Можно 
только порадоваться такому решению. 
Если оно будет реализовано, мир музы-
ки, несомненно, выиграет. 

Культура

Премия за «Своих»
Анжелина Григорян

Сериал «Пятого канала» «Свои» 
стал победителем Национальной 

премии бизнес-коммуникаций 2018 
в корпоративной номинации «Луч-
шая маркетинговая кампания». Доля 
общероссийского показа премь-
ерных серий составила рекорд-
ные 12,2% в целевой аудитории «все 
25–59», а также 16% в женской ауди-
тории «25–59». Проект был популя-
рен у пользователей соцсетей, что 
привлекло дополнительную ауди-
торию. 

Сериал выходит с 2017 года. В каж-
дом выпуске речь идет о команде 
экспертов из разных структур, ко-
торые объединились, чтобы разга-
дывать самые нетривиальные детек-
тивные загадки. Сейчас канал уже 
проводит кастинг актеров для съе-
мок следующего сезона.

Заместитель генерального дирек-
тора, директор дирекции программ 
и маркетинга «Пятого канала» Ма-
рина Белова получила серебро На-
циональной премии бизнес-комму-
никаций 2018 за вклад в развитие 
индустрии в номинации «Лучший 
директор по маркетингу».

— Имидж, качество, инновации — 
все это мы заложили в основу марке-

тинговой кампании, которая и стала 
в этом году лучшей. И нашей радо-
сти нет предела! Мы очень благодар-
ны жюри за то, что они оценили наш 
труд. Имидж — сериал «Свои» четко 
вписан в нашу праймовую парадиг-
му законодателя детективной сери-
альной телемоды, — заявила Мари-
на Белова.

По ее словам, первая серия стала 
лидером тайм-слота среди всех ка-
налов в день премьеры.

— Помимо стандартных средств 
продвижения мы устроили он-
лайн-кастинг, ежедневно выклады-
вали задания для наших зрителей. 

Мало того что мы получили объем-
ную фактуру для соцсетей, мы еще — 
и это сейчас особенно важно для ин-
дустрии — вернули тех, кто по ряду 
причин перестал смотреть телеви-
зор, а это важная для рекламодате-
ля целевая аудитория, — рассказала 
Марина Белова.

Так же «Пятый кана л» попа л 
в список номинантов (в шорт-лист) 
в категории «Лучшая маркетинговая 
стратегия» с проектом «Пятый» — за-
конодатель детективной моды». 
Проект был призван сформировать 
восприятие ка нала как основного по-
ставщика ка чественного детективно-
го сериального контента на россий-
ском телеви дении.

Отметим, в 2017 году в эфире «Пя-
того» вышли такие успешные сери-
алы, как «Майор и Магия», «След-
ствие любви», «Акватория», второй 
сезон «Последнего мента» и др. «Пя-
тый» продолжает радовать зрите-
лей как законодатель детективной 
телемоды. 

Уже совсем скоро на канале со-
стоится главная премьера высоко-
го телесезона — «Спецы». Для самых 
больших любителей детективного 
жанра, для зрителей, которые виде-
ли «всё», этот сериал станет настоя-
щим открытием.

МНЕНИЕ

Опера «Пиковая дама»
Рейтинг «Известий» 

”
НЕЛЬЗЯ РАЗДА-
ВАТЬ ЗВАНИЯ НА-

ПРАВО И НАЛЕВО. БЫЛИ 
ГОДЫ, КОГДА НАРОДНОГО 
ДАВАЛИ ЧУТЬ ЛИ НЕ СКО-
ПОМ. А СЕГОДНЯ МАЯТНИК 
КАЧНУЛСЯ В ДРУГУЮ  
СТОРОНУ. НУЖНО НАЙТИ  
ЗОЛОТУЮ СЕРЕДИНУ

Впервые на сцене Большого театра «Пиковая дама» появилась в 1891 году. 
Наибольшим зрительским интересом пользовалась постановка Леонида 
Баратова, созданная в 1944-м. Спектакль дважды возобновлялся и в об-
щей сложности игрался 925 раз. Наименьшим — «Пиковая дама» Льва До-
дина (2016), жизнь которой ограничилась десятью показами.

Справка «Известий»
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Сдержанная цветовая гамма спектакля призвана не отвлекать внимания от музыки Чайковского | Пресс-служба Большого театра

”
МЫ УСТРОИЛИ  
ОНЛАЙН-КАСТИНГ, 

ЕЖЕДНЕВНО ВЫКЛАДЫВАЛИ 
ЗАДАНИЯ ДЛЯ НАШИХ ЗРИ-
ТЕЛЕЙ. МАЛО ТОГО ЧТО МЫ 
ПОЛУЧИЛИ ОБЪЕМНУЮ  
ФАКТУРУ ДЛЯ СОЦСЕТЕЙ, МЫ 
ЕЩЕ ВЕРНУЛИ ТЕХ, КТО ПЕРЕ-
СТАЛ СМОТРЕТЬ ТЕЛЕВИЗОР

Заместитель генерального директора «Пятого канала» Марина Белова получает награду в корпоративной номинации 
«Лучшая маркетинговая кампания» за сериал «Свои» | Предоставлено пресс-службой «Пятого канала»
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Спорт

«Нашей команде все по плечу»
Евгений Зиньков

Российская команда в составе Андрея 
Ларькова, Александра Большунова, 

Алексея Червоткина и Дениса Спицова 
завоевала серебро в мужской лыжной 
эстафете. Молодые спортсмены из Рос-
сии в равной борьбе уступили лишь 
норвежской команде. Для 21-летнего 
Александра Большунова это уже вто-
рая медаль на этих Играх. Ранее он стал 
бронзовым призером в личном спринте. 
В эстафете уроженец села Подывотье 
Брянской области бежал на втором эта-
пе и закончил его на первом месте, обес-
печив нашей сборной отрыв в 30 секунд.

После церемонии награждения 
в Олимпийском парке Хвенге Алек
сандр Большунов поделился с «Извес
тиями» впечатлениями от своих успе
хов, рассказал о январских проблемах 
со здоровьем и причинах неудачи Алек
сея Червоткина на третьем этапе.

Как на вкус эта серебряная медаль?
Вкуснее, чем бронзовая. Тем более 

это ближе к золоту. Тяжелая, они весят 
примерно одинаково.

Прошлый старт в спринте помог вам 
адаптироваться к эстафете?

Конечно. Я получил отличный опыт 
и поэтому хорошо чувствовал себя 
в эстафете. Надеюсь, за счет этого на
беру форму и к марафону, если всетаки 
приму в нем участие.

Вы выздоровели незадолго до Олимпиа-
ды и не должны были выступать в сприн-
те. Почему все же настояли на приезде 
11 февраля и участии в первых гонках?

Было желание не просто зацепить
ся за шанс, а поучаствовать как мож
но в большем числе заездов. Тем более 
в спринте мне удавалось до этого хоро
шо выступать. Я понимал, что это моя 
дистанция, ради участия в гонке на ко
торой я должен ехать и бороться. 

Была реальная угроза из-за болезни про-
пустить Олимпиаду?

Нет. Мне просто хотелось побыстрее 
выйти из больницы 

и почувствовать 
себя здоровым. 

Тяжело было вытянуть спринт с учетом 
этих проблем?

Да, реально тяжело. Когда все спорт
смены подходят в лучшей форме к глав
ным стартам своей жизни, а ты лежишь 
в больнице... Рад, что смог в этих усло
виях набрать кондиции и соревновать
ся с ними на равных.

Вы довольны своим вторым этапом 
в эстафете? Все-таки привезли велико-
му норвежцу Мартину Сундбю больше 
30 секунд отрыва...

Но было в ходе этапа и 40 секунд, ко
торые я мог удержать. Так что нет — я не
доволен. Всетаки еще чувствуются от
голоски этих проблем со здоровьем.

Алексею Червоткину пришлось еще 
хуже?

Да, он ведь вообще первый раз вы
шел на официальный старт на этой 
Олимпиаде. Не было у Леши возможно
сти прочувствовать эту трассу, вой ти 
в ритм, сказалось отсутствие соревно
вательной практики. Уверен, будь это 
не первый выход в Пхенчхане, Червот
кину удалось бы более удачно пройти 
этап. Так что не надо его винить, если 
ктото вздумал это делать. Он выжал 
из себя все что можно, если не боль
ше. За ним было страшно наблюдать — 
он шел с черными глазами, на мораль
новолевых докатил до конца этапа 
и не мог подняться со снега, когда от
правил на последний этап Дениса Спи
цова.

В таких условиях серебро можно назвать 
подвигом...

У нас сильные ребята, поэтому дума
ли мы только о золоте. И могли его вы
играть. Наш старт это показал. К сожа
лению, Лехе Червоткину было тяжело 
в связи со всеми названными пробле
мами. Но он вытянул свой этап и не дал 
лидерам оторваться от нас. Так что шанс 
был. 

Вас не трогает даже то, что вы бежали 
на одном этапе с такими звездами, как 
Мартин Сундбю, Дарио Колонья, Морис 
Манифика и Ийво Нисканен?

Я не обращал на это внимания. Анд
рей Ларьков обеспечил мне хороший 
отрыв. Я думал лишь о том, чтобы его 
увеличить. Сразу включился и на
брал ход, чтобы не было возможности 
ко мне подобраться и заставить ве
сти их за собой. Можно было поберечь 
силы, но при преимуществе в 18 секунд 
нельзя было дать догнать себя. Поэто
му я решил наращивать отрыв. Довел 
его до 40 секунд — жаль, что не удер

жал. Изза быстрого начала этапа чуть 
выдохся, а соперники начали ускорять
ся. И сократили разрыв. 

Лыжи хорошо шли?
Да, они были отлично подготовлены. 

Тренировочные, которыми я пользовал
ся на раскатке перед гонкой, не шли со
всем. А с боевыми сразу пошло так, что 
готов был летать по трассе. 

Сегодняшние норвежцы — в первую оче-
редь Симен Хегстад Крюгер и Йоханнес 
Клебо — нашей команде не по плечу?

Нам все по плечу. Мы им совсем не
много проигрываем. Так что шансы есть.

С малой родины приходит много по-
здравлений с победой?

Все поздравляют. Но я пока не от
вечал — сделаю это, когда закончу вы
ступление на Олимпиаде. Впереди 
еще заключительные этапы Кубка 
мира2017/18. После них обязательно 
съезжу домой.

Великолепные четверки 
Женская и мужская эстафетные команды поднялись на подиум Игр2018

Алексей Фомин

П рошедшие выходные принесли Рос-
сии сразу шесть наград в неофи-

циальный медальный зачет Игр-2018. 
Копилку нашей команды пополнили 
скелетонист Никита Трегубов (серебро), 
лыжник Денис Спицов (бронза в гонке 
на 15 км с раздельным стартом), конько-
бежка Наталья Воронина (бронза на дис-
танции 5000 м), фристайлист Илья Бу-
ров (бронза) и две эстафетные четверки 
в лыжных гонках (мужчины — серебро, 
женщины — бронза).

Ложкой дегтя стала информация 
о положительной допингпробе на мель
доний керлингиста Александра Кру
шельницкого. На Играх в Пхенчхане 
этот спортсмен в паре с Анастасией 
Брызгаловой завоевал бронзу в дабл
миксте.

КОГДА ДОЛИ СЕКУНДЫ  
РЕШАЮТ ВСЕ
Скелетонист Никита Трегубов достой
но заменил олимпийского чемпиона 
Сочи Александра Третьякова, не по
лучившего приглашения в Пхенхчан. 
Для 23летнего уроженца Красноярска 
даже третье место считалось бы успе
хом с учетом конкуренции со стороны 
ряда опытных скелетонистов, в первую 
очередь братьев Мартинса и Томаса Ду
курсов из Латвии.

О золоте ни сам россиянин, ни пред
ставители Запада даже не заикались — 
фаворитом изначально выглядел хозя
ин трассы в Альпензии южнокореец Юн 
Сун Бин. В силу своей специфики такие 
виды спорта, как бобслей, санный спорт 
и скелетон, всегда дают преимущество 
хозяину трассы — конечно, при нали
чии у него необходимого минимума 
мастерства. Это связано с тем, что ско
рость и чистота прохождения желоба 
зависят от количества тренировочных 
заездов на конкретном объекте, кото
рых у хозяев соревнований однознач
но больше. Именно за счет этого в Сочи 
праздновал успех Александр Третьяков, 
а, например, в Ванкувере2010 — канадец 
Джон Монтгомери.

В результате Юн Сун Бин опередил 
своего ближайшего преследователя Ни
киту Трегубова на 1,63 с. 

— Я поздравляю Трегубова с этим 
успехом — он его заслужил, — заявил 
«Известиям» пятикратный чемпион 
мира Мартинс Дукурс. — Испытываю 
досаду от того, что мне не удалось по
пасть в призеры — я серьезно готовил
ся к этим Играм. Но у нас была очень 
жесткая конкуренция, и победили до
стойные соперники. Я за всех рад, в том 
числе за Никиту. Если ктото думает, 
что я имею чтото против российских 
спортсменов, это не так. Я против до
пинга и нечестных побед. Суд признал 
правоту Третьякова и сохранил за ним 
сочинскую золотую медаль — я его 
поздравляю с этим. И признаю его по
беду. Не понимаю только одного: поче
му он не допущен в Пхенчхан, если при
знан невиновным.

ПРОРЫВ СПИЦОВА
Российский лыжник Денис Спицов 
оказался в числе молодых спортсме
нов, которые успешно заменяют груп
пу недопущенных до Олимпиады ли
деров — Сергея Устюгова, Александра 
Легкова, Максима Вылегжанина и дру
гих. Вслед за Александром Большу
новым 21летний атлет доказал, что 
резервы российского лыжного спор
та безграничны. Еще в первой гонке — 
скиатлоне Денис Спицов был близок 

к подиуму вопреки завалу на старте 
в результате столкновения с будущим 
победителем — норвежцем Сименом 
Хегстадом Крюгером. Но уже в пятницу 
он праздновал бронзовый успех в гонке 
на 15 км с раздельным стартом.

— Досада от неудачи в скиатлоне 
меня дополнительно мотивировала, по
этому было нетрудно заставить себя 
выступать на пределе и даже сверх сво
их возможностей, — сказал «Извести
ям» Денис Спицов. — Теперь не хочется 
останавливаться на достигнутом — нас 
настраивают только на первые места 
в любой гонке.

ДУБЛЬ БОЛЬШУНОВА  
И СПИЦОВА
Спустя два дня слова Дениса Спицо
ва оказались пророческими. Мало кто 
ожидал, что наша эстафетная четверка 
будет претендовать на медали. Но рос
сияне провели выдающуюся гонку 
и остановились в шаге от золота. Наша 
команда лидировала после двух эта
пов, но на третьем отрезке Симен Крю
гер сумел обогнать Алексея Червотки
на, чье участие в Пхенчхане2018 было 
под большим вопросом изза ангины. 
Бежавший на последнем, четвертом 
этапе Денис Спицов догнал Йоханне
са Клебо, но проиграл ему предфиниш
ный подъем.

— Есть досада, что отпустил Клебо 
в конце, но в целом серебро — это наш 
успех, — сказал «Известиям» после гон
ки Денис Спицов. — Ребята показали 
себя на высшем уровне, все до единого. 
И не надо винить Червоткина — он про

сто выжал из себя все что мог. С уче
том проблем со здоровьем, с которыми 
он столкнулся в январе, Леша показал 
великолепный результат. Если бы это 
была не первая его гонка на этих Играх, 
возможно, он успел бы «вкатиться» в со
ревнования и выступить лучше. Но при 
имевшихся возможностях он сделал все 
что мог.

ПЕРЕВЕРНУТЬ СТРАНИЦУ
Не подвели и российские лыжни
цы. Еще недавно казалось, что эпоха 
безоговорочных побед Ларисы Лазу
тиной, Елены Вяльбе и Ольги Дани
ловой в женской лыжной эстафете 
канула в Лету. Со времен «золотого» 
Турина2006 наша команда ни разу 
не была на подиуме в этой дисциплине. 
Но Наталья Непряева, Юлия Белоруко
ва, Анастасия Седова и Анна Нечаев
ская смогли перевернуть эту неудач
ную страницу в истории российских 
лыжных гонок.

— Это фантастический успех с уче
том всех обстоятельств, — заявил «Из
вестиям» вицепрезидент Федера
ции лыжных гонок России (ФЛГР) 
Сергей Крянин. — Конечно, всем хо
чется золота, но надо реально смотреть 
на вещи — на данном этапе оно нам 
было не по зубам. Не забывайте, что 
у нас самая молодая по среднему воз
расту команда. Но тренеры правильно 
расставили девчонок по этапам, и они 
добились заслуженного успеха.

БРОНЗА ВОПРЕКИ
Наталья Воронина неудачно выступи
ла на дистанции 3000 м, став лишь деся
той. Однако «пятерка» далась ей более 
успешно. Она уступила лишь голландке 
Эсме Виссер и чешке Мартине Саблико
вой, с которой ехала в паре.

— Это был фантастический по своей 
сложности забег, — заявила «Известиям» 
Мартина Сабликова. — Наталья соста
вила мне очень жесткую конкуренцию, 
не дала расслабиться ни на одну долю 
секунды. И благодаря ей я вышла в ме
далисты. А саму Воронину могу только 
поздравить — ее бронза сродни золоту, 
если учесть, что она здесь была без тре
нера и бригады помощников. Она — на
стоящий герой!

Сборная российских конькобежцев 
больше остальных пострадала от санк
ций МОК. Приглашение в Пхенчхан по
лучили лишь три спортсмена — помимо 
Натальи Ворониной ими стали Ангели
на Голикова и Сергей Трофимов. Из тре
неров был аккредитован лишь Сергей 
Клевченя.

БРОНЗОВЫЙ АКРОБАТ
Фристайлист Илья Буров завершил ме
дальное шествие нашей команды брон
зой в акробатике. Эта медаль стала пя
той на Олимпиадах для российских 
фристайлистов за всю ис торию. 

Первым в этой дисциплине стал 
украинец Александр Абра
менко (128,51), второе место 
занял китаец Цзя Цзунъян 
(128,05). Еще один россия
нин — Павел Кротов — 
показал четвертый ре
зультат (103,17).

ДОПИНГОВЫЙ 
СКАНДАЛ 
Одна из допингпроб рос
сийского керлингиста Алек
санд ра Крушельницкого 
дала положительный ре
зультат на мельдоний, сооб
щил «СпортЭкспресс». Од
нако президент Федерации 
керлинга России Дмит рий 
Свищев заявил, что офи
циального подтвержде
ния положительной до
пингпробы Александра 
Крушельницкого нет. 

— Мы пытаемся разоб
раться в ситуации и по 
 лучить информацию от  
допинговой службы, — 
сообщил «Известиям» 
Свищев. — Я разгова
ривал с Александром, 
он мне еще раз подтвер
дил, что не принимал 
мельдоний после его за
прета со стороны WADA.

По сообщениям 
СМИ, проба «Б» бу
дет вскрыта завтра 
в присутствии само
го спортсмена.

Досрочно в четвертьфинале
Сергей Тарасов

С борная России на мажорной ноте за-
кончила групповой этап олимпийско-

го турнира, одержав убедительную по-
беду над командой США со счетом 4:0. 
После проигрыша хоккеистов из Слова-
кии сборной Словении (2:3) россияне за-
няли первое место в группе B и досроч-
но вышли в четвертьфинал. Соперником 
подопечных Олега Знарка станет победи-
тель пары Словения — Норвегия, который 
определится во вторник, когда завершат-
ся матчи первого раунда плей-офф.

Матч Россия — США изобиловал си
ловой борьбой, которая привела к мас
совой потасовке во втором периоде. 
После матча Олег Знарок посетовал, 
что ряд хоккеистов сборной противни
ка получили установку жестко играть 
против лидеров нашей команды. Глав
ный тренер американцев Тони Грана

то, в свою очередь, также остался не
доволен действиями соперников. Его 
возмутило то, что Олег Знарок при игре 
в большинстве в конце третьего перио

да выпустил на лед первое звено. По его 
мнению, пытаться добить уже разгром
ленного противника — «некрасивый по
ступок».

— Мы всегда настроены играть жест
ко против любого соперника, особен
но такого сильного, как Россия, — за
явил «Известиям» хоккеист сборной 
США и ХК «Сочи» Джонатан Блум. — 
Это очень классная команда с высоким 
уровнем исполнителей, против кото
рых надо играть жестко, иначе они вос
пользуются малейшим пространством 
в нашей зоне. Но мы не хотели прояв
лять жестокость и наносить травмы Ко
вальчуку, Дацюку, Капризову и другим 
игрокам. Возможно, в отдельных эпизо
дах перехлестывали эмоции, но грубо
сти мы не желали.

Российская сборная обескуражила 
поклонников, проиграв стартовый матч 
Словакии (2:3), ведя в счете 2:0. После 
этого тренерский штаб пошел на кар
динальные перестановки. Олег Знарок 
убрал из состава нападающего Вадима 
Шипачева и защитника Алексея Мар
ченко, значительно обновил состав 
спецбригад большинства. Ключевым 
ходом стал перевод в звено к Илье Ко

вальчуку двух нападающих силового 
звена — Сергея Калинина и Сергея Ан
дронова. В результате 34летний фор
вард, для которого эта Олимпиада стала 
пятой в карьере, забросил по две шайбы 
в ворота Словении (8:2) и США.

— Перетряска звеньев полностью 
оправдала себя, — сказал «Известиям» 
двукратный призер Игр, эксфорвард 
сборной России Алексей Яшин, работаю
щий на Олимпиаде экспертом на канад
ском телевидении. — После неудачной 
игры со Словакией ребята действитель
но вышли из стрессового состояния, как 
сказал Паша Дацюк. Тренеры решились 
на перемены, и это дает результат. Тот же 
Ковальчук сейчас получил значитель
но больше пространства за счет черно
вой работы, выполняемой Андроновым 
и Калининым, которые и пас могут от
дать. Это звено может очень многое ре
шить на Олимпиаде.

Стоит отметить, что благодаря ре
зультативной игре на групповом эта
пе Илья Ковальчук побил рекорд Павла 

Буре по голам россиян на Играх. На сче
ту форварда СКА теперь 13 шайб. Павел 
Буре принимал участие в двух Олим
пиадах (1998, 2002), в 12 матчах он отме
тился 11 заброшенными шайбами, став 
в составе российской сборной серебря
ным и бронзовым призером Олимпий
ских игр.

— Приятно, что мне удалось побить 
рекорд Буре, — сказал Илья Коваль
чук. — Паша — один из величайших 
игроков в истории российского и со
ветского хоккея. Я уверен, что он за нас  
переживает, а его слова придают 
нам сил.

Четвертьфиналы состоятся в среду, 
21 февраля, в Хоккейном центре Кан
нына и Хоккейном центре Католиче
ского университета Квандон. Сутками 
ранее команды, вышедшие в эту ста
дию досрочно, узнают своих соперни
ков. Завтра, во вторник, состоятся игры 
квалификации плейофф с участием 
сборных, не сумевших пройти в 1/4 фи
нала напрямую.
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”
МАЛО КТО ОЖИ-
ДАЛ, ЧТО НАША 

МУЖСКАЯ ЭСТАФЕТНАЯ  
ЧЕТВЕРКА БУДЕТ ПРЕ-
ТЕНДОВАТЬ НА МЕДА-
ЛИ. НО РОССИЯНЕ ПРОВЕ-
ЛИ ВЫДАЮЩУЮСЯ ГОНКУ 
И ОСТАНОВИЛИСЬ В ШАГЕ 
ОТ ЗОЛОТА

Женская сборная России впервые за 12 лет взяла медаль в эстафетной гонке | REUTERS | Dominic Ebenbichler

Александр Большунов выиграл бронзу в спринте и внес 
решающий вклад в эстафетное серебро | REUTERS | Jorge Silva
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